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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер северный, 3-8 м/c; темпера-
тура +17…+22.

24 апреля по области –  переменная облачность, 
без осадков; ветер северный, 3-8 м/c; темпера-
тура ночью +2…+7, в низких местах до -2, днём 
+17…+22.

25 апреля по области –  переменная облачность, 
без осадков; ветер северный, 3-8 м/c; темпера-
тура ночью +2…+7, в низких местах до -2, днём 
+17…+22.

Сообщения подготовили  
Сергей Дорохов, валерий Казанов, виталий ЧерниКов.

ВРемя ноВостей

определён девятый лауреат  
Платоновской премии 

Им стал художник Эду-
ард Кочергин, отмеченный 
«за многогранность и до-
стоинство».

Решение принято го-
лосованием на заседании 
совета по присуждению 
премии, прошедшем в зда-
нии правительства Воро-
нежской области. Эдуард 
Кочергин – театральный 
художник и  писатель , 
главный художник БДТ 
имени Г.А.Товстоногова 
(с 1972 года), академик 
Российской академии худо-
жеств, народный художник 
РСФСР, лауреат Государ-
ственных премий СССР, 
Государственной премии 
РФ и многих других на-
град. Также известен как 
автор нескольких книг. Его 
литературные работы были отмечены премией «Национальный 
бестселлер» и премией имени Сергея Довлатова «За достиже-
ния в современной отечественной прозе». Церемония вручения 
премии, размер которой составляет 1 000 000 рублей, пройдёт 
16 июня на закрытии IX Платоновского фестиваля искусств в 
Воронежском театре оперы и балета. 

окунёмся в «цифру»
Более 97 процентов домохозяйств области обеспечены воз-

можностью перехода на цифровое телерадиовещание.
О переходе Воронежской области на цифровое эфирное 

телерадиовещание губернатору Александру Гусеву доложил 
руководитель  департамента цифрового развития Воронежской 
области Дмитрий Проскурин. Он рассказал, что 3 июня 2019 
года в Воронежской области прекратится аналоговое вещание 
обязательных общедоступных телерадиоканалов. Для оказания 
адресной помощи социально незащищенным группам населения 
правительством области выделены денежные средства из резерв-
ного фонда муниципальным образованиям региона в размере 17,7 
млн рублей. В настоящее время – 97,8  процента  домохозяйств 
области обеспечены возможностью использования цифрового 
телерадиовещания.

Главная причина пожаров –  
беспечность 

В прошлом году на территории области произошло 62 лесных 
пожара, все возгорания случились по вине человека. Об этом 
вчера сообщил руководитель управления лесного хозяйства 
региона Александр Сысоев на оперативном совещании у губер-
натора Воронежской области

Он отметил, что за последние несколько лет число и площадь 
возгораний в лесах Воронежской области постоянно растут. Так, 
по этому показателю регион занимает второе место в ЦФО по-
сле Московской области. В качестве наиболее пожароопасных 
муниципалитетов были названы Хохольский, Лискинский, 
Бобровский районы, а также пригород Воронежа. Главной 
причиной пожаров Александр Сысоев назвал человеческую 
беспечность.

в домах воронежа  
отключили отопление

Отопительный сезон завершили в понедельник, 22 апреля. 
Соответствующее постановление подписал глава Воронежа 
Вадим Кстенин, сообщила пресс-служба мэрии.

Согласно постановлению руководители учреждений социаль-
ной сферы городского округа в случае понижения температуры 
наружного воздуха обязаны обеспечить поддержание оптималь-
ного температурного режима в учреждениях. Теплоснабжающим 
организациям рекомендовано обеспечить бесперебойное горячее 
водоснабжение потребителей.

Валерий ВалентиноВ

Губернатор Александр Гусев, 
председатель Воронежской об-
ластной Думы Владимир Нетё-
сов на территории Петровской 
набережной вместе с другими 
участниками субботника поса-
дили 85 саженцев рябины – по 
числу лет со дня образования 
региона, а также привели в 
порядок прилегающую терри-
торию – убрали мусор и сухую 
траву. 

В честь 85-летия образо-
вания Воронежской области, 
которое отмечается в 2019 году, 
в начале аллеи, расположенной 
вдоль Успенского Адмиралтей-

ского храма, был установлен 
символический камень с па-
мятной табличкой. 

Александр Гусев отметил, 
что высадкой аллеи на Адми-
ралтейской площади откры-
вается череда мероприятий, 
посвященных юбилею Воро-
нежской области. 

Всего, по данным мэрии, 
в общегородском субботнике 
приняли участие 57 тысяч 
человек, на уборке террито-
рии и вывозе мусора было 
задействовано 362 единицы 
техники, собрано и вывезено 
25 тысяч кубометров мусора, 
посажено 4,5 тысячи деревьев 
и кустарников.

Субботник  
неравнодушных

алексей солоВЬЁВ

нижнедевицкий район
– Она такая как есть, – гово-

рит директор ООО «СП Вяз-
новатовка» Нижнедевицкого 
района Валентин Данилов. 
– За многие годы, точнее, за 
многие десятилетия работы на 
земле я убедился в том, что ни 
одна весна не похожа на дру-
гую. У каждой свои особенно-
сти, свои сюрпризы. И свои во-
просы к нам, хлеборобам. Вот 
и нынешняя – она и ранняя, и 
затяжная одновременно. 

Ранняя – потому что по-
севные комплексы в «Вязнова-
товке» приступили к работе 8 
апреля, засеяв горохом первое 
поле возле урочища Калиново. 
Горох посеяли там и на сосед-
них полях – всего почти 350 
гектаров. 

– Эта культура в нашем 
севообороте традиционно за-
нимает достойное место, – 
рассказывает главный агро-
ном «Вязноватовки» Иван 
Карташов. – Польза гороха 
для почвы несомненна, к тому 
же и спрос на него наметился 
хороший.

Также дружно посеяли и 
горчицу – на площади под три-
ста гектаров, успели посеять 
и многолетние травы. И даже 
немного подсолнечника.

А потом начались дожди, 
холода. Несколько раз пыта-
лись продолжить сев, теперь 
уже ячменя, но бесполезно.

– Может, даже и к лучше-
му, – размышляет Валентин 
Данилов. – В одну из недавних 
ночей столбик термометра у 
нас в Вязноватовке опустился 
до минус пяти. Хорошо, что 
горчица морозов, в общем-то, 
не боится, а вот взойди горох, 
да и тот же ячмень – и был бы 
первый нехороший сюрприз. 
А таких неприятностей за лето 
– десятки.

В полном объеме работы на 
полях вокруг Вязноватовки 
возобновились лишь к концу 
минувшей недели, и к вечеру 
воскресенья семена ячменя 
были уложены в землю на всей 
площади в 1151 гектар. А вчера 
механизаторы продолжили 
прерванный из-за холодов сев 
подсолнечника, а также одно-
летних трав. С этой задачей 

тремя посевными комплекса-
ми намерены справиться за 
несколько дней. А прогреется 
на требуемую отметку поч-
ва – начнется сев кукурузы, 
причем не только той, что вы-
ращивается на зерно, но и на 
силос: в «Вязноватовке» суме-
ли сохранить животноводство. 
И не просто сохранить, но и 
получить статус племенного 
завода по выращиванию коров 
высокопродуктивной черно-
пестрой породы.

В любом случае, считают в 
хозяйстве, сев как зерновых, 
как технических, так и кормо-
вых культур будет проведен в 
оптимальные сроки.

– Как-то мне попалась на 
глаза старая сеялка СЗ-3,6, – 
рассказывает руководитель 
«Вязноватовки». – И я даже 
не поверил: неужели мы таки-
ми сеялками управлялись всё 
тогда засевать? Сколько труда, 
сколько тракторов, сколько 
людей нужно было задейство-
вать! А сегодня у нас всего три 
посевных комплекса, которые 
сразу и культивируют, и сеют, 
и удобрения вносят, и прика-
тывают почву. И видите, какая 
у них производительность!

Но техника техникой, а 
главным в поле все равно 
остается тот, кто работает на 
ней. Валентин Михайлович 
всегда с большим удоволь-
ствием отзывается о своем 

«золотом фонде» – механи-
заторах Вячеславе Скогореве, 
Константине Конкине, Вла-
димире Красове, Александре 
Попове, Сергее Маркове, 
Александре Шалапутове, 

Юрии Шеховцове, Геннадии 
Самолетове, о главном ин-
женере Евгении Красове и, 
конечно же, о главном агро-
номе Иване Карташове. Это 
благодаря их труду, высокому 

профессионализму ООО «СП 
Вязноватовка» уверенно во-
шло в число лучших хозяйств 
не только Нижнедевицкого 
района, но и всей Воронеж-
ской области. В прошлом 
году здесь сумели получить 
с каждого гектара по 61 цент-
неру озимой пшеницы, более 
чем по 40 – ячменя, по 31,5 
– гороха, а «королева полей» 
– кукуруза – дала почти по 
сто центнеров.

А вот прогнозы на ны-
нешний год ни руководитель 
«Вязноватовки», ни главный 
агроном давать пока не спешат. 
Отделываются по-крестьянски 
мудрым: «Поживем – уви-
дим!»

– Это в правительстве всё 
уже знают – и сколько хлеба 
страна соберет, и сколько его 
на экспорт будет отправлено, 
– помолчав, добавляет Дани-
лов. – А самое главное, сколько 
мы, аграрии, от государства 
получим поддержки.

В последних словах чув-
ствуется какая-то горечь, и 
Валентин Михайлович по-

ясняет свою мысль. Оказыва-
ется, в нынешнем году меры 
господдержки сельхозтова-
ропроизводителям увязали с 
необходимостью обязатель-
ного страхования посевов. В 
«Вязноватовке» посчитали: 
на такое страхование уйдет не-
сколько миллионов рублей – 
даже больше, чем сама возмож-
ная дотация от государства. 
Да плюс еще надо обновить 
агрохимические карты полей, 
на что, опять же, потребуются 
немалые денежки…

– Вот так у нас в России и 
получается, что все эти милли-
арды, предназначенные якобы 
селу, достаются в конечном 
итоге нефтяным королям за 
их ненасытные аппетиты, стра-
ховщикам и всем, кому угодно, 
но только не тем, кто работает 
на земле, – с грустью заключа-
ет Валентин Данилов.

Аграриям же остается одно: 
работать. Надеясь только на 
самих себя, на свои руки, на 
свой опыт. И еще немного – на 
погоду.

Весны непростые вопросы
сельские будни | На полях Воронежской области идет сев ранних зерновых и технических культур.  

Что нужно, чтобы заботы аграриев обернулись достойным урожаем?

Какая весна в нынешнем году – ранняя или позд-
няя? если судить по тому, что отопление в городских 
квартирах собирались отключить чуть ли не в первой 
декаде апреля, то ранняя. но батареи и в начале 
двадцатых чисел продолжали шпарить теплом – вы-
ходит, уже поздняя? 
Так какая она все-таки, нынешняя весна?

На весеннем  поле ООО «СП Вязноватовка». Механизаторы Геннадий Самолётов, Юрий Шеховцов, Сергей Марков,   
Александр Попов, Александр Шалапутов с главным агрономом Иваном Карташовым (второй справа).
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В тему

Как сообщили «Коммуне» в департаменте аграрной политики Воронежской области, посев-
ные работы на полях региона после затяжных холодов набрали достойные темпы. За ми-

нувшие выходные различными культурами было засеяно более 70 тысяч гектаров. ячмень на 
утро вчерашнего дня был размещен на общей площади 272 тысячи гектаров, яровая пшеница 
– на 35 тысячах, подсолнечник – на 56 тысячах, сахарная свекла – на 69 тысячах гектаров. 
Всего же сев нынешней весной предстоит выполнить на 1 млн 770 тысячах гектаров.

между тем в Верхнемамонском районе в  один из недавних дней  разгорелась настоя-
щая битва за землю. еще несколько лет назад жители села Лозовое, разочарованные 

тем, как арендатор их паев выполняет договорные обязательства, передали свои участки в 
пользование ооо «Рассвет». «обиженные» предприниматели пустили в ход все: и обман, 
и подделку документов, и шантаж, и откровенные угрозы. А в конце прошлой недели, 
убедившись, что закон и правда не на их стороне, и вовсе решили пойти  напропалую, на 
чужих полях остановив работу посевной  техники силами своих охранников  и специально 
приглашенных чоповцев. И только благодаря грамотным и профессиональным действиям 
районной прокуратуры и сотрудников полиции удалось избежать самых непредсказуемых 
последствий. сев в ооо «Рассвет» – одном из лучших хозяйств Верхнемамонского района 
– близится к успешному завершению.

Виктор ЧаШКин

На сегодняшний день за-
конодательная база регио-
на насчитывает свыше трёх 
тысяч законов. Они служат 
правовой основой для пре-
образований в экономике, 
здравоохранении, культуре, 
различных сферах народного 
хозяйства.

Владимир Нетёсов выра-
зил благодарность депутат-
скому корпусу, представите-
лям исполнительных органов 
государственной власти, ин-
ститутов гражданского обще-
ства, политических партий 
– «всем, кто внёс и вносит 
свой вклад в становление 
и развитие регионального 
парламентаризма»: 

– Особые слова благо-
дарности хочется сказать 

депутатам первого созыва 
– им пришлось начинать с 
нуля, с чистого листа, и они 
со своей задачей справились. 
Одной из главных особен-
ностей работы областной 
Думы второго созыва стало 
приведение местных законов 
в соответствие с федераль-
ным законодательством. На 
долю Думы третьего созыва 
выпало проведение реформ 
местного самоуправления, 
обеспечение монетизации 
льгот, поддержка реального 
сектора экономики и другие 
сложные и ответственные 
задачи. Основными направ-
лениями деятельности депу-
татов четвёртого созыва стали 
формирование и реализация 
инновационной политики в 
регионе, решение социаль-
ных проблем, увеличение 

адресной поддержки отдель-
ных категорий граждан. Об-
ластная Дума пятого созыва 
продолжила курс на совер-
шенствование регионального 
законодательства, решение 

экономических и социальных 
проблем в интересах населе-
ния. Сегодня мы с полным 
правом можем сказать, что 
Воронежская областная Дума 
как институт государствен-

ной власти, действующей в 
интересах избирателей, всех 
жителей Воронежской об-
ласти, состоялась, – отметил 
Владимир Нетёсов.
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«Двадцать пять лет – это целая эпоха» 
Власть  | 19 апреля торжественное собрание, посвящённое юбилею областной Думы, собрало  
в Воронежском Концертном зале депутатов всех шести созывов
открыл торжественное заседание председатель 
воронежской областной Думы владимир нетёсов. 
он поздравил всех собравшихся с 25-летием во-
ронежской областной Думы и отметил, что начало 
деятельности законодательного органа государ-
ственной власти воронежской области пришлось 
на период становления парламентаризма в рос-
сии. 

Председателю облдумы Владимиру Нетёсову губернатор Александр Гусев вручил  
медаль «За труды во благо земли Воронежской».
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Эдуард Кочергин.

20 апреля в воронеже прошёл общегородской суб-
ботник. в нём приняли участие первые лица области, 
города, десятки тысяч жителей воронежа, работники 
предприятий и организаций всех форм собственно-
сти, студенты и школьники.

Участники субботника готовят почву для саженцев.
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Ждёт его 
Тихий океан
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новый малый ракетный 
корабль вМФ получит 
имя «Павловск» соглас-
но приказу командую-
щего вМФ рФ. 

Соответствующий доку-
мент был подписан 28 марта. 
Рассматриваются предложе-
ния по присвоению имён но-
вым военным кораблям в честь 
святого Митрофана, а также 
городов Воронежской обла-
сти Богучар и Острогожск, 
ставших наряду с Воронежем 
и Павловском колыбелями 
Российского флота.  Новый 
военный корабль спланирован 
к строительству для Тихооке-
анского флота. «Павловск – 
это город, где был фактически 
создан Черноморский флот. 
Но нам бы хотелось, чтобы ко-
рабль под именем «Павловск» 
служил не на Черном море. 
Ведь Черноморский флот и 
так чтит вклад Азово-Донской 
флотилии в свое создание. 
На Северном же флоте несёт 
службу наш атомный ракет-
ный крейсер «Воронеж», будет 
ещё и «Павловск» – отметил 
воронежский писатель и крае-
вед Николай Сапелкин. 

Сергей Дорохов,



Традиционный отчёт 
губернатора Александра 
Гусева перед депутатами 
областной Думы  
о работе правительства 
Воронежской области в 
2018 году и актуальных 
задачах на ближайшую 
перспективу состоялся  
в четверг, 18 апреля. 

Валерий КазаноВ

«Выполнять задачи  
с плюсом»

Основные цифры, которые 
озвучил Александр Гусев, на-
глядно характеризуют рост 
экономики и развитие соци-
альной сферы региона. В част-
ности, темпы роста валового 
регионального продукта (ВРП) 
– ключевой показатель разви-
тия экономики – оцениваются 
на уровне 102,8 процента. По 
итогам прошлого года его объ-
ём впервые превысил 900 млрд 
рублей. В 2019 году предпо-
лагается, что регион войдёт в 
двадцатку крупнейших субъ-
ектов, формирующих объём 
добавленной стоимости свыше 
триллиона рублей.

Как сообщил Александр 
Гусев, базовые показатели раз-
вития всех отраслей также 
находились в положительной 
зоне. Так, промышленное про-
изводство приросло за год на 
5,5 процента, обрабатывающие 
производства – на семь процен-
тов, розничная торговля – на 
4,3 процента, а сельское хозяй-
ство – на 2,3 процента. 

– Жилищное строительство, 
в отличие от среднего значе-
ния по стране (95 процентов), 
также продемонстрировало по-
ложительную динамику (100,2 
процента). По уровню объёма 
ввода общей площади жилья 
Воронежская область на про-
тяжении последних пяти лет 
занимает третье место среди 
субъектов ЦФО, уступая лишь 
Московской области и Москве, 
– сказал губернатор.

В регионе создано более 
двадцати тысяч рабочих мест, 
в результате налоги, поступаю-
щие в областную казну, увели-
чились на 18,7 процента. Рост 
реальной заработной платы 
составил 8,1 процента. Безра-
ботица находится на рекордно 
низком уровне – 0,9 процента. 
По показателям качества жиз-
ни регион занимает седьмое 
место в стране.

В число лидеров вошла 
Воронежская область и по 
объёмам инвестиций – регион 
занимает по этому показателю 
двенадцатое место в стране, а 
в Центральном федеральном 
округе – третье, при соотно-
шении к валовому региональ-
ному продукту в размере 29 
процентов.

– Это ключевой индикатор 
«майского» Указа Президента, 
ставящий задачу довести долю 
инвестиций в среднем по стра-
не до 25 процентов. Таким обра-
зом, область сейчас выполняет 
эту задачу с запасом, – подчер-
кнул Александр Гусев.

По словам главы регио-
на, задача нынешнего года: 
восстановление положитель-
ной динамики роста инве-
стиций. И осуществить это 
областные власти, прежде 
всего, планируют за счёт раз-
вития Особой экономической 
зоны (ОЭЗ) промышленно-
п р о и з в о д с т в е н н о г о  т и п а 
«Центр» под Воронежем и Тер-
ритории опережающего эконо-
мического развития (ТОСЭР) 
в Павловске. Здесь будет соз-
дано дополнительно несколько 
тысяч новых рабочих мест. Уже 
одиннадцать компаний выска-
зали намерение войти в ОЭЗ, и 
губернатор высказал надежду 
на то, что значительная их 
часть сможет продвинуться 

дальше намерений. В текущем 
же году на ОЭЗ и ТОСЭР нач-
нут реализацию как минимум 
четырёх проектов с общим 
объёмом инвестиций более  
20 миллиардов рублей.

Развитие региона  
в преломлении цифр

Говоря подробнее о развитии 
промышленности, Александр 
Гусев отметил привлечение 440 
миллионов рублей федераль-
ных инвестиций со стороны 
Минпромторга и Фонда содей-
ствия развитию малых форм 
предприятий. В целом объём 
поддержки в рамках госпро-
граммы развития промышлен-
ности из областного бюджета 
вырастет по сравнению с 2018 
годом в 3,2 раза.

Кроме того, удалось обе-
спечить поддержку совместных 
проектов участников промыш-
ленных кластеров и технопар-
ков региона. 

– Так, Минпромторг поддер-
жал проект участников Воро-
нежского областного кластера 
производителей нефтегазового 
оборудования. В декабре 2018 
года Минпромторг присвоил 
статус промышленного кла-
стера Межрегиональному на-
сосостроительному кластеру, 
объединившему предприятия 
Воронежской и Липецкой об-
ластей, – рассказал глава ре-
гиона.

Получилось организовать 
взаимодействие воронежских 
предприятий с крупными кор-
поративными заказчиками. 
Так, подписана новая «дорож-
ная карта» по взаимодействию 
ПАО «Газпром» с промыш-
ленным комплексом области 
с целью размещения новых 
заказов. Губернатор заявил, что 
задача 2019 года – реализовать 
проект «Промышленный экс-
порт», в рамках которого будет 
осуществляться господдержка 
организаций, реализующих 
корпоративные программы 
повышения конкурентоспо-
собности в форме льготных 
банковских займов. 

В сельском хозяйстве, по 
словам главы региона, удалось 
произвести продукции общей 
стоимостью свыше 200 милли-
ардов рублей, составляющей 
3,9 процента от общего объёма 
российской продукции АПК. 
Уровень господдержки агра-
риев составил 12 млрд рублей. 
По привлечению средств из 
федерального бюджета в 2018 
году Воронежская область за-
няла второе место в рейтинге 
субъектов РФ.

В 2019 году упор в сельско-
хозяйственном производстве 
будет сделан на производстве 
органической продукции и глу-
бокой переработке зерна.

– Я считаю, что данные виды 
сельского хозяйства долж-
ны стать таким же брендом 
Воронежской области, как и 
«мраморная» говядина, – под-
черкнул Александр Гусев.

В сфере строительства, от-
метил губернатор, удалось до-
биться того, что Воронежская 
область стала первым в стране 
регионом, где была полностью 
ликвидирована проблема об-
манутых дольщиков. Решается 
вопрос улучшения жилищных 
условий молодых семей. Они 
получили субсидии в размере 
390 миллионов рублей – в 3,3 
раза больше, чем в 2017 году. 
Социальные выплаты позволи-
ли 779 молодым семьям улуч-
шить жилищные условия.

За счёт адресной инвестици-
онной программы области уда-
лось ввести в эксплуатацию 142 
социальных объекта. Из них 
четыре школы, детский сад, два 
дома-интерната для пожилых 
людей, поликлиника на 550 
посещений в смену в Воронеже, 
33 врачебные амбулатории и 
ФАПа, 44 объекта спорта.

С возведением новых объ-
ектов в районах ликвидирована 
потребность в местах в детских 
дошкольных учреждениях (от 
трех до семи лет). В большин-
стве муниципальных образо-
ваний решена задача ликви-

дации второй смены в школах. 
В нынешнем году на реализа-

цию адресной инвестиционной 
программы власти затратят 
12,3 миллиарда рублей, что 
на 30 процентов больше, чем 
годом ранее. Из них средства 
федерального бюджета – 4,1 
миллиарда. Деньги пойдут на 
строительство 236 объектов 
капитального строительства, 
из которых 85 сдадут уже до 
конца года.

Кроме того, с 2019 года нач-
нёт работать адресная инве-
стиционная программа капи-
тального ремонта социальных 
объектов, на реализацию кото-
рой уже в текущем году регио-
нальный бюджет выделит два 
миллиарда рублей. За счёт этих 
денег капитально отремон-
тируют 124 объекта.

Стартовый год  
для национальных 
проектов

Александр Гусев подроб-
но рассказал о реализации 
программ развития в сфере 
дорожного хозяйства, здраво-
охранения, образования, куль-
туры, физкультуры и спорта. 
Коснулся и проекта «Форми-
рование комфортной город-
ской среды».

– Основная цель наших про-
ектов – обеспечение новых жи-
лых микрорайонов современ-
ной инфраструктурой, а также 
благоустройство действующих 
общественных пространств и 
дворовых территорий, – со-
общил губернатор.

Новой важной инициати-
вой, по словам главы региона, 

станет привлечение жителей 
к выбору общественных про-
странств для благоустройства. 

Отдельно Александр Гусев 
затронул тему развития об-
ластного центра.

– В новой Стратегии про-
странственного развития РФ 
Воронеж позиционируется 
как одна из перспективных 
городских агломераций, кото-
рая должна обеспечить более 
одного процента ежегодного 
прироста валового внутреннего 
продукта страны, – сообщил 
глава региона. – До конца 2019 
года планируем завершить раз-
работку Генплана Воронежа на 
2021–2041 годы. В нём преду-
смотрят все элементы, необхо-
димые для реализации нового 
статуса столицы Черноземья 
как перспективной городской 
агломерации. 

Губернатор проинформи-
ровал депутатов, что в 2019 
году в Воронеже планируются 
капитальный ремонт моста че-
рез водосброс водохранилища 
и реконструкция путепровода 
по улице 9 Января, строитель-
ство Остужевской развязки. На 

развитие Воронежа в этом году 
из областного бюджета плани-
руется направить около пяти 
миллиардов рублей (ещё 2,5 – 
из федерального бюджета). 

Планируется ввести в строй 
19 детских садов, а также по-
строить или реконструировать 
девять школ, шесть из которых 
– в Воронеже.

Александр Гусев отметил, 
что 2019 год – стартовый для 
реализации национальных 
проектов. Только в этом году 
область получит около деся-
ти миллиардов рублей феде-
ральных средств, а за шесть 
лет реализации нацпроектов 
планируется привлечь более 
40 миллиардов. Для консоли-
дации работы в данном направ-
лении, отметил губернатор, 
в области были запущены 40 
региональных проектов.

Губернатор акцентировал 
внимание на необходимости 
борьбы с бедностью – не только 
по формальному признаку, но и 
за счёт увеличения заработной 
платы на предприятиях с её 
доведением как минимум до 
уровня средней по отрасли.

Затем выступили руководи-
тели думских фракций Андрей 
Рогатнев (КПРФ), Александр 
Овсянников (ЛДПР), Анатолий 
Шмыгалёв («Справедливая 
Россия») и Роман Жогов («Еди-
ная Россия»). Они высоко 
оценили результаты работы 
регионального правительства 
в 2018 году, обратив внимание 
на проблемы, которые ещё 
предстоит решить. После за-
вершения выступлений лиде-
ров фракций парламентарии 
приняли отчет Александра 

Гусева о работе правительства 
в 2018 году. 

Увидеть за цифрами 
реальные дела

Отчет главы региона про-
комментировала заместитель 
председателя Совета Федера-
ции Федерального Собрания 
РФ Галина Карелова: 

– Я полностью согласна с 
губернатором, что сейчас нуж-

но очень серьёзно работать над 
решением проблемы бедности, 
демографической проблемы. 
Нужно искать меры, стимули-
рующие рождаемость, увели-
чивающие продолжительность 
жизни. В целом очень успешно 
развивается социальная инфра-
структура. Я помню тот период, 
когда одиннадцать лет назад 
Воронежская область не была 
включена ни в один федераль-
ный проект. В настоящее время 
мы везде присутствуем, мы 
одна из активно участвующих 
в каждом проекте территорий, 
поэтому у нас строятся школы, 
детские сады, больницы, и у нас 
– большие планы. Мы будем и 
далее активно работать, с тем 
чтобы темпы развития соци-
альной инфраструктуры были 
выше, – выразила уверенность 
сенатор. 

Председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов: 

– Импонирует то, что есть 
четкие стратегические цели, 
конкретные задачи, и есть 
вектор развития и работы на 
результат. Депутаты областной 
Думы будут консолидированно 
работать с исполнительными 
органами власти, – сказал 
спикер регионального парла-
мента.

Сенатор от Воронежской 
области Сергей Лукин подчер-
кнул, что в отчёте губернатора 
прозвучали «не только цифры 
и факты».

– Это реальные дела, кото-
рые стоят за этими цифрами. 
В Совете Федерации периоди-
чески проходят представления 
регионов, и вы знаете, когда 
представляли Воронежскую 

область, гордость брала за 
то, что она так динамично 
развивается по сравнению с 
другими регионами. По всем 
показателям мы вошли в число 
лидеров. Есть много проблем. 
Первая задача – повышение 
благосостояния населения. 
Формируются промышленные 
кластеры, ОЭЗ, чтобы обеспе-
чить рабочие места и сделать 
Воронежскую область приме-
ром среди регионов РФ.
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«Мы растём даже в непростых  
экономических условиях»

Губернатор Александр Гусев отчитался перед депутатами 
облдумы о работе правительства региона за 2018 год. 

На заседании облдумы присутствовали заместитель председателя Совета Федерации Галина Карелова,  
руководители федеральных ведомств и структурных подразделений правительства области.
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Будут со своим жильём
Тридцать четыре новохопёрские семьи станут в ближайшее 
время новосёлами.

Глава Новохоперского района Виктор Петров в тор-
жественной обстановке вручил молодым семьям свиде-
тельства на право получения социальной выплаты для 
приобретения жилья. Все семьи, три из которых много-
детные, получили документы в рамках муниципальной 
программы по обеспечению доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услугами. А действует она в 
рамках одноименной государственной программы.

За двенадцать лет подобная материальная помощь от 
государства пришла в 147 новохоперских семей.

– Наш район – из числа динамично развивающихся, – 
отметил, обращаясь к землякам, Виктор Петров. – На его 
территории реализуются многие масштабные социально 
значимые проекты. Это делает наш район всё более при-
влекательным. Надеюсь, что вы и ваши дети тесно свяжут 
свою дальнейшую судьбу с родным краем.

Обновят старый парк
В селе Першино Нижнедевицкого района приступили к 
благоустройству парка.

Парк площадью около полутора гектаров расположен 
в центре села. Подготовка территории к благоустройству 
началась в 2015 году. За это время было спилено свыше 
70 старых и больных деревьев. В ближайшее время сель-
чане выкорчуют пни, завезут грунт и песок. Подрядчики 
уже уложили около 300 метров водопроводных труб 
для полива цветников и «зеленой» изгороди. В центре 
парка появится круглая площадка из брусчатки. От неё 
проложат пешеходные дорожки к беседкам, детскому 
комплексу, спортплощадке. Также парк с двух сторон 
огородят металлическим забором, посадят зеленую 
изгородь из низкорослых кустарников, установят 18 
светильников, скамейки и урны. На детской площадке 
смонтируют качели, горку, домик и песочницу. Работы 
будут окончены до 1 августа.

Говорили о помощи онкобольным
Доклады «Реализация приоритетного проекта по онкологии на 
территории Воронежской области», «Богословские вопросы 
онкопатологии» и другие прозвучали на семинаре «Медицина – 
школа милосердия», который состоялся в центральном дворце 
культуры «Звёздный» Борисоглебска.

Участниками семинара стали официальные лица горо-
да, представители и сотрудники медицинских учреждений 
всех районов, расположенных на территории Борисоглеб-
ской епархии, духовенство епархии, а также студенты 
Борисоглебского медицинского колледжа. Цикл семи-
наров «Медицина – школа милосердия» проводится по 
инициативе департамента здравоохранения Воронежской 
области и Воронежской митрополии.

Дали деньги на дороги
В десяти сельских поселениях Верхнемамонского района 
отремонтируют дороги.

На ремонт дорог местного значения из областного 
бюджета выделили более 39 миллионов рублей. Общая 
протяженность составит свыше 16 километров. По одной 
улице отремонтируют в сёлах Ольховатка, Осетровка, 
Приречное, Мамоновка, Лозовое, Гороховка, Нижний 
Мамон и Русская Журавка. В Дерезовке приведут в 
порядок девять улиц. На дороги районного центра вы-
делили 18,5 миллиона рублей. Они пойдут на укладку 
асфальтобетонного покрытия на семи улицах и отсыпку 
щебнем трёх. 

Победил «Золотой ключик» 
На базе Пилипянского клуба – филиала районного ДК 
прошёл фестиваль «Адрес детства – Каменский край. 
Театральное искусство». 

Он собрал двенадцать самодеятельных коллективов 
в возрастной категории от семи до одиннадцати лет и от 
двенадцати до семнадцати лет. Конкурсанты представили 
по одному спектаклю в номинациях «Театр одного актера» 
и «Спектакль». Победителями в номинации «Спектакль» 
стали воспитанники районного Дома культуры – участ-
ники театрального кружка «Золотой ключик», которые 
разыграли сказку «Красная Шапочка на новый лад». 
Второе место разделили воспитанники Коденцовского 
СДК со сказкой «Баба Яга и Цыпа» и Верхнемарковского 
СДК с отрывком из произведения «А зори здесь тихие…». 
Третье заняли воспитанники Татаринского СДК со сказ-
кой «Каша из топора». 

Посвятили доклады Мельпомене 
В Борисоглебском филиале ВГУ прошла Региональная 
научно-практическая конференция студентов и школьников, 
посвящённая Году театра в России.

В ней участвовали школьники Борисоглебска, Ново-
хопёрска, Поворино, студенты Борисоглебского филиала 
Воронежского государственного университета, обу-
чающиеся по профилям «Филологическое образование. 
Мировая художественная культура», «Русский язык и 
литература. Английский язык». Было подготовлено 17 
докладов, посвящённых творчеству великих российских 
театральных актеров и режиссёров, разным прочтениям 
пьес. Интересно, что в шести докладах рассказывалось о 
Борисоглебском драмтеатре имени Н.Г.Чернышевского 
– его спектаклях, режиссёрских и актёрских находках и 
удачах. 

Поймали трёх браконьеров
В охранной зоне Воронежского заповедника со стороны 
Липецкой области госинспекторы особо охраняемой 
природной территории задержали группу браконьеров  
из трёх человек.

При обыске у любителей незаконной охоты инспек торы 
обнаружили как трофеи, так и огнестрельное оружие. 
В качестве приманки они использовали 73 полнопро-
фильных макета диких гусей. «Мы непременно поощрим 
отличившихся госинспекторов», – отметил директор 
Воронежского государственного заповедника Анатолий 
Тарасов.

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, иван руСанов,  

анатолий ХруСТалёв, виталий Черников.

Виктор Петров вручает документ  
на право социальной выплаты.

Власть | Губернатор обратил внимание на необходимость борьбы с бедностью,  
прежде всего за счёт увеличения заработной платы на предприятиях как минимум до уровня средней по отрасли

задачИ на заВтРа
АЛеКСАНДР ГУСеВ ОБОЗНАчиЛ  
ОСНОВНые ЗАДАчи ДЛя РеГиОНАЛьНОй ВЛАСТи: 

– Самая главная цифра – это рост ВРП, потому что на 
нем базируется экономика, а, соответственно, все наши 
социальные возможности. и то, что мы растем даже в непростых 
экономических условиях на три процента, – это неплохо. Но 
наша задача – минимум пять процентов роста ВРП в год. Будем с 
этой задачей справляться, и, прежде всего, делать всё возможное 
для уменьшения уровня бедности. Мы по нему несколько ниже, 
чем среднероссийские показатели, у нас – чуть более восьми 
процентов, по России – свыше 12 процентов. Но всё равно эта 
цифра слишком высокая, и наша задача – сделать так, чтобы 
и формальный уровень бедности уменьшился, и уровень жизни 
людей за счет повышения заработной платы неуклонно рос, – 
резюмировал губернатор. 

прАвОслАвие
В преддверии Светлого Христова 
Воскресения в рамках ежегодного 
благотворительного проекта 
Воронежской митрополии 
«Благодатный огонь в сердце 
каждого» в воронежских ТРЦ начали 
работу благотворительные выставки 
пасхальных яиц и сувениров.

анатолий ХРустаЛЁВ

В ночь на 28 апреля в Благовещенском кафе-
дральном соборе будет совершено торжествен-
ное Пасхальное богослужение, во время которо-
го в собор будет доставлен Благодатный огонь 

из Храма Гроба Господня в Иерусалиме. Затем 
Благодатный огонь будет принесён в храмы 
епархии. В дни Светлой седмицы (неделя после 
Пасхи) все желающие смогут принять участие в 
пасхальном колокольном звоне на колокольне 
Благовещенского кафедрального собора. Подъём 
на колокольню – по предварительной записи.

Значительным оказался майский пере-
чень пасхальных мероприятий. Так, с 14 по 20 
мая во Дворце творчества детей и молодёжи 
состоится серия акций в рамках духовно-
просветительского форума «Благодатный огонь 

в сердце каждого». А с 15 по 20 мая покажет себя 
пасхальная выставка-ярмарка. Мастер-классы 
по изготовлению пасхальных сувениров будут 
проводиться 18 и 19 мая. Ежедневно в период 
проведения форума воронежцев и гостей го-
рода порадуют мастер-классы колокольного 
звона. Также посетители смогут пообщаться с 
дежурным священником и получить в подарок 
Святое Евангелие. 

15 мая учащихся начальных классов школ 
Воронежа приглашают на театральную по-
становку «Красная Шапочка на Божием лугу» 

по сказке протоиерея Артемия Владимирова. 
После спектакля состоится творческая встреча 
отца Артемия со зрителями. На следующий день 
православную молодёжь будет ждать интеллек-
туальная встреча на тему «Иисус Христос и его 
время». 18 и 19 мая будут проводиться мастер-
классы по изготовлению пасхальных сувениров. 
Добрые чувства в душах воронежцев пробудит 
18 мая Пасхальный колокольный концерт с пере-
кличкой звонниц храмов Воронежа. Заплани-
рованы и другие акции, сообщает пресс-служба 
Воронежской епархии. 

Свет Пасхи – для каждого из нас



С глубокой духовной мудростью и 
обстоятельностью митрополит 

Сергий разъяснил все недоумения. 
«Коммуна» публикует ответы на 
наиболее важные вопросы. Боль-
шинство из них касались практики 
христианской жизни в современном 
мире: подготовки и проведения Ве-
ликого поста, духовной борьбе со 
своими страстями и недостатками, 
посещения храма и принятия Та-
инств, а также важных событий цер-
ковной жизни – прошедших недавно 
в Москве XXVII Международных 
Рождественских образовательных 
чтений и других тем. 

Елена из Воронежа спрашивает: 

– Владыка, Вам, наверное, мно-
гие задают эти вопросы. Мы люди 
мирские, работающие, как нам не 
опустить руки во время Великого 
поста, как совместить желание 
пребывать в посте с благочестием 
и не унывать? Как в суете будней 
достойно подготовиться ко встрече 
Воскресшего Господа?

– Пост нужен для того, чтобы 
человек отошел от привычного 
уклада будней, очнулся и посмо-
трел на себя критически: осмыслил 
пережитое и осознал, правильно 
ли идёт он по дороге жизни. Для 
того, чтобы мир вокруг – в семье, в 
обществе – сделался хорошим и до-
брым, нужно стать добрым самому, 
разобраться в своих недостатках и 
постараться их исправить. Нужно 
понять простую вещь: всё начинает-
ся с тебя. Ежедневно и ежеминутно 
мы переживаем массу ощущений, 
гамму чувств по отношению к себе и 
своим ближним, к семье, обществу 
и всему окружающему миру. Всё это 
человек анализирует в своём серд-
це, и если у него получается дать 
правильную оценку, то предпри-
нимает верные поступки. Важно, 
чтобы среди огромного моря ин-
формации, эмоций и всякого рода 
событий человек умел сохранять 
главное – человечность! И во время 
поста помочь нам в этом призваны 
молитва, воздержанность, духов-
ные размышления и ограничение 
развлечений. 

Говоря о мере физического 
поста, нужно принять во внима-
ние состояние здоровья, тяжесть 
повседневного труда и прочие 
жизненно важные обстоятельства 
нашей жизни. Самая сложная – и 
в физическом, и в духовном пла-
не – первая неделя поста. Если 
вы почувствовали, что не можете 
соблюдать пост во всей строгости 
устава – посоветуйтесь со свя-
щенником, своим духовником, и 
определите приемлемую для вас 
меру ограничений в пище (напри-
мер, можно попро-
сить благословение 
вкушать рыбу). Если 
же чувствуете силы 
– не нарушайте, Бог 
вам в помощь! 

Многие современ-
ные люди уже при-
выкли, что в пост 
верующие люди не употребляют 
мясо, молоко, яйца, при строгом по-
сте – рыбу, а в отдельные дни и рас-
тительное масло. Но воздержание 
физическое есть только вспомога-
тельное средство для главного поста 
– духовного, для совершения вну-
тренней работы по очищению души. 
Помимо скоромных блюд, нужно 
исключить из своей жизни всё, что 
развлекает, мешает внутренней со-
средоточенности, целостности духа. 
Это может быть неумеренное обще-
ние в социальных сетях, чрезмерное 
увлечение спортом, фильмами или 
музыкой. Следует избегать того, что 
создаёт псевдожизнь и опустошает 
ваш внутренний мир.

– Моему близкому человеку 
скоро исполнится 50 лет. Можно 
ли праздновать его юбилей в пост? 
Убедить его отказаться от торже-
ства не могу, мне самой уже 85 лет. 
Собирается целый коллектив, и 
только единицы из них – верую-
щие, поэтому настроены отмечать 
с музыкой и танцами…

Вера Павловна Пошебякина,  
г. Воронеж.

– Скромно семейное торже-
ство можно отметить даже в пост, 
чтобы порадовать человека, но 
при этом соблюдая необходимые 
ограничения в пище, не упиваясь 
и не объедаясь. Конечно, намного 
лучше перенести этот праздник 
на Пасхальный период или любое 
другое время вне поста. Если же 
ваш родственник не слушает ваших 
советов, то не настаивайте, отнеси-
тесь к его выбору с христианской 
доброжелательностью и сохра-

няйте семейный мир. Сами в этот 
день сходите в храм, помолитесь 
за юбиляра. Как он проведет этот 
праздник – пусть останется на его 
совести. Человек обладает свободой 
воли и сам несет ответственность за 
эту свободу. Не навязывайте окру-
жающим своего миропонимания и 
предоставьте людям возможность 
самостоятельно разбираться с по-
добными вопросами.

Анна Уланова из Рамонского 
района интересуется:

– Я только начинаю воцер-
ковляться и многое ещё мне не-
понятно. Владыка, разъясните: в 
Писании сказано: «Помни день 
субботний…», а мы его переносим 
на воскресенье. Почему так? 

– Четвёртая заповедь закона 
Божия – «Помни день субботний, 
чтобы святить его; шесть дней ра-
ботай и делай [в них] всякие дела 
твои, а день седьмой – суббота Го-
споду, Богу твоему: не делай в оный 
никакого дела ни ты, ни сын твой, ни 
дочь твоя…» (Исх. 20:8-10). Господь 
наставляет человека, чтобы один 
день в неделю он отдыхал от повсед-
невных трудов и посвящал этот день 
молитве, душеполезному чтению и 
размышлениям, посещению храма. 
«Это для вас суббота покоя, и сми-
ряйте души ваши…» (Левит, 23:32) 
– было сказано в Ветхом Завете. 
Откладывались обычные житейские 
заботы и все время посвящалось 
Богу. Иудеи собирались на богослу-
жение в синагоги, молились, слуша-
ли и изучали Священное Писание. 
Даже пищу нельзя было готовить в 
этот день. Не совершались далекие 
путешествия: переступив порог 
своего дома, человек мог сделать не 
более 2000 шагов (около 1 киломе-
тра). Например – известно, что гора 
Елеон находилась от Иерусалима 
на расстоянии пути субботнего дня 
(см.: Деян. 1:12).

Каждый седьмой год имел значе-
ние субботы, все должны были за-
ниматься по преимуществу делами 
благочестия. Седьмой год семилет-
него цикла, «юбилейный год», назы-
вался также «субботой для земли», 
когда земля не обрабатывалась, а 
оставлялась под паром. Запрещение 
сеять и жать напоминало людям о 
Промысле Божием, заботе Творца 
о Своем народе.

Тело Господа Иисуса Христа, 
снятое с Креста, хоронили с по-
спешностью вечером в пятницу, 
чтобы успеть совершить обряд до 
наступления субботнего покоя. 
И в течение всей субботы жены-
мироносицы не могли прийти к 
Гробу Спасителя и ждали утренней 
зари первого дня недели, чтобы 

восполнить погребальный обычай 
и помазать Его Тело благовониями. 
Когда же они пришли к гробовой 
пещере, то обнаружили, что Хри-
стос Воскрес!

В новозаветное время посвя-
щение седьмого дня недели Богу 
сохраняется, однако Сам Господь 
указывал, что святость дня – не 
в фарисейском ничегонеделании: 
«Должно ли в субботу добро де-
лать, или зло делать? душу спасти, 
или погубить?» (Мк. 3:4). Еван-
гелие повествует, что Христос в 
субботние дни совершал чудеса, 
исцелял больных. Православная 
Церковь сохраняет почитание 
субботы, но не призывает к бездея-
тельности. В субботу смягчается 
строгость поста, совершается пол-
ная Литургия, отменяются земные 
поклоны за великопостными бо-
гослужениями. Выше ветхозавет-
ной субботы для христиан стало 
почитание первого дня иудейской 
недели – дня Воскресения Христа 
Спасителя, который христиане на-
звали сначала – Днем Господним, а 
позже – воскресеньем. Это празд-
ник светлой духовной радости: 
мы славим совершенное Господом 
спасение мира, освобождение че-
ловечества от ада и вечной смер-
ти. Таким образом, празднование 
христианами воскресного дня есть 
исполнение Божией заповеди и 
свидетельствует о нашей любви ко 
Господу и служении Ему. Остав-
ление обыденных мирских забот 
является необходимым условием 
празднования, но при этом день 
следует проводить в молитве и со-
вершении дел милосердия.

Просит совета Елена Харламова 
из Воронежа:

– Недавно я родила сына. Очень 
тяжело дался ребёнок. Подскажи-
те, когда лучше крестить малыша. 
И как в нашем мире, полном зла 
и искушений, достойно воспитать 
человека?

– По сложившейся церковной 
практике, можно крестить ребёнка 
на 40-й день после рождения или 
позже. Выберите время, исходя из 
его самочувствия, удобное для вас и 
для крестных. Для новорожденного 
желательно, чтобы было не холодное 
время года и вы не переживали бы, 
что малыш простынет. 

Воспитывать ребенка 
необходимо с младен-
чества. Не старайтесь 
привязать сына к себе, 
он – не ваша собствен-
ность; приучайте его 
быть самостоятельным 
человеком. И помните: 
очень многие привычки 

и наклонности малыш, подрастая, 
перенимает от родителей, и они 
непременно проявятся в его жизни: 
одно – в младенческом возрасте, 
другое – когда он пойдёт в школу, 
третье проснётся в юности. Поэто-
му работайте над собой, искоре-
няйте из своей души всё плохое, 
чего вы стыдитесь. Учитесь быть не 
просто заботливой матерью, не по-
такайте ребёнку в его пожеланиях, 
учите заботиться не только о себе, 
но и об окружающих, быть ответ-
ственным за свои решения. Даже 
в случае проступков старайтесь 
делать замечания без раздражения, 
тогда он будет доверять вам. По-
старайтесь стать для своего сына 
другом, и пусть ваша дружба ни-
когда не прекратится! Приложите 
все усилия и всю свою любовь, 
чтобы воспитать его добрым, пози-
тивным, самостоятельным, полез-
ным членом общества. Да поможет 
вам Господь.

Вопрос Валентины Васильевны 
из Воронежа: 

– В последнее время в храмах 
увеличились суммы пожертвова-
ний за требы. С чем это связано?

– В начале наступившего года 
благочинные (старшие священ-
нослужители в церковном округе, 
объединяющем ряд храмов в одном 
районе. – прим. ред.) докладыва-
ли мне, Правящему Архиерею, о 
расхождениях в рекомендуемых 
размерах пожертвований за требы 
в разных приходах и просили рас-
смотреть вопрос о приведении их в 
единообразие, чтобы не происходи-

ло их неоправданное увеличение. 
Епархиальный Совет утвердил 
максимальные размеры пожертво-
ваний в приходах епархии, причем 
настоятелям оставлено право из-
менять их в сторону уменьшения по 
своему усмотрению. 

Общеизвестно, что приходы суще-
ствуют за счет пожертвований и имен-
но благодаря поддержке прихожан, 
вносящих свою лепту, осуществляется 
вся церковная деятельность, включая 
строительство и реставрацию храмов, 
миссионерское служение, подготовку 
будущих священнослужителей в 
духовных школах, обучение школь-
ников в православной гимназии, на 
социальное, миссионерское служение 
и благотворительные проекты, на 
уплату предусмотренных законода-
тельством налогов и платежей, реа-
лизацию других важных социальных 
задач. 

При этом верующий человек, не 
имеющий возможности внести по-
жертвование, может обратиться к 
священнику за совершением требы 
на безвозмездной основе. Святей-
ший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл в своих обращениях 
неоднократно напоминал общий 
принцип отношения к пожертво-
ваниям в храме: «У нас нет цены за 
требы. Но поскольку деятельность 
прихода является главным источ-
ником дохода для всей церкви, когда 
совершаются требы, например, кре-
щение или отпевание, 
то люди вносят свои 
пожертвования. Я 
знаю, что существует 
дискуссия, в контек-
сте которой осмеи-
вается этот принцип, 
что очень несправед-
ливо и горько. Любой 
человек может быть 
крещен в храме без 
всяких денег и повен-
чан без всяких денег» 
(Святейший Патри-
арх Московский и 
всея Руси Кирилл,  
1 февраля 2014 года).

– Уважаемый Владыка, в церк-
вах города Павловска и в наших 
сельских храмах в праздничные и 
воскресные дни собирается доста-
точно большое количество людей. 
Тем, кто стоит вдали от амвона, 
алтаря, порой не всегда слышна 
Божественной литургия, молебны, 
водосвятия и иные требы. Было бы 
хорошо во всех храмах епархии 
установить стойки с микрофонами 
и небольшими колонками. Техни-
чески это возможно. Спонсоры на 
такое благое дело тоже найдутся. 

Необходимы лишь Ваше разреше-
ние и благословение. Как Вы смо-
трите на такое предложение?

Валентина Петряева,  
г. Павловск.

– Я смотрю на это предложение 
положительно, как на очень хорошее 
и нужное дело. При этом особого 
благословения священноначалия 
не требуется. Нужна только добрая 
инициатива вашего приходского 
священника и единомысленное 
согласие всей общины. Устанав-
ливать звукоусиливающую аппа-
ратуру необходимо там, где люди 
этого желают. Если плохо слышно 
богослужение – поговорите со 
священником и начинайте решение 
вопроса общими силами. С точки 
зрения церковных канонов здесь нет 
никакой проблемы. 

– В последнее время вопросам 
развития регионального туризма 
светские власти уделяют большое 
внимание. А насколько охотно к нам 
едут туристы и паломники из других 
областей и стран посмотреть святы-
ни Воронежской области?

Виктор Григорьев,  
пгт. Кантемировка.

– Воронеж долгое время был за-
крытым городом – в этом, я думаю, 
причина того, что он пока остаётся 
малоизвестен как объект туризма и 
паломничества. В советское время 

сюда не вели экскурсионные марш-
руты, а в столице Черноземья есть 
что посмотреть и чему поучиться. 
К сожалению, немало памятников 
культуры и архитектуры утрачено, 
но многое возрождено, обрело но-
вую жизнь. Восстановлены древ-
ние храмы, действуют уникальные 
пещерные монастыри в меловых 
горах. Редко кому известно, сколь 
много именитых, творческих лич-
ностей жило в воронежском крае, 
а ведь и сегодня можно побывать 
в их родовых усадьбах! К примеру, 
если посмотреть биографию Льва 

Николаевича Толстого, мы узнаем 
много интересного, что он в 1894 
году был проездом в Воронеже, где 
жила его племянница Елена Де-
нисенко, а также близкий по духу 
друг – издатель Владимир Григо-
рьевич Чертков. В романе «Война и 
мир» фигурирует дом губернатора, 
увиденный Толстым в Воронеже. 
Лучшие портреты Толстого напи-
сали воронежские художники Иван 
Крамской и Николай Ге. В Воронеже 
была община толстовцев, но во вре-
мя большевистских репрессий чле-
ны их коммуны были расстреляны. 
Это исторический факт. Множество 
декабристов было сослано на воро-
нежскую землю. Среди них немало 
было поэтов, писателей, печатников, 
просветителей… Во многом именно 
они способствовали укреплению в 
здешнем обществе высокой культу-
ры. Это имело важное значение и с 
церковной точки зрения. К моменту 
высылки сюда декабристов на Воро-
нежскую кафедру был назначен ар-
хиепископ Антоний (Смирницкий), 
прослуживший здесь 20 лет. Ему 
принадлежит заслуга адаптации 
ссыльных к жизни местного обще-
ства: были организованы различные 
общественные собрания и кружки, 
к участию в которых приглашались 
губернатор, люди высшего света – и 
общество оживилось, стало напол-
няться духовным смыслом, высоки-
ми идеями. Многое из культурного 
наследия тех времен сегодня утраче-
но. Но нужно рассказывать людям, 
чем жила воронежская земля – это 
познавательно и интересно.

Со всего мира приезжают ве-
рующие, чтобы поклониться Воро-
нежским святителям Митрофану и 
Тихону, почтить память святителя 
Антония, приложиться к раке с 
мощами священномученика Петра 
(Зверева). Первое в России Ад-
миралтейство было создано юным 
Петром I именно в Воронеже, и на 
этом месте сохранилась до наших 
дней древняя Успенская Адмирал-
тейская церковь… Епархиальный 
паломнический отдел всегда готов 
помочь желающим посетить святые 
места древнего воронежского края. 

В нашем красивом городе всегда 
рады добрым гостям, прибывающим 
провести время с пользой для души. 
На этой ниве впереди ещё много ра-
боты, и это наша общая задача.

Наталья Сергеева из Богучара 
задала сразу два вопроса: 

– Новое поколение батюшек 
– молодые священники. В чём их 
особенность, на Ваш архипастыр-
ский взгляд?

– С молодёжью у нас ведется 
большая работа. Готовящийся к 
принятию священного сана непре-
менно должен окончить полный курс 
обучения в духовной семинарии. 
После этого епархиальная комис-
сия определяет, готов ли человек к 
рукоположению. Новопоставлен-
ного иерея, как правило, вначале 
направляем в соборный городской 
храм, где служат несколько опытных 
священников, чтобы он научился 
правильному отношению к бого-
служениям и к пастве. Духовному 
опыту священник учится всю свою 
сознательную жизнь. Конечно, с 
собой в церковную жизнь молодые 
люди приносят всё, чем их напитало 
наше общество, средняя и высшая 
школа. К сожалению, сейчас в обще-
стве насаждается потребительское 
отношение к жизни, от этого развива-
ется личный эгоизм. Для священника 
это отрицательные, неприемлемые 
свойства, с ними нужно бороться. 
Многие абитуриенты духовных школ 
это понимают и сознательно стре-
мятся к перевоспитанию, другим это 
даётся сложнее. Слава Богу, из года 
в год для обучения к нам приходят 
хорошие люди, ищущие, готовые 
к труду над собой. Это их искание, 
неравнодушие, есть основа для даль-
нейшего нравственного и духовного 
совершенствования.

– Как относиться к современным 
веяниям, когда священ-
нослужители активно 
работают в социальных 
сетях? Это допустимо?

– Если человек духов-
но опытный, это не воз-
браняется, но относиться 
к этому следует очень 
осторожно. Нужно по-
нимать, что когда человек 
заводит свою страничку 
в Интернете, он может 
проявить некорректность, 
неудачно выразиться. По-
рой это транслируется 
на многомиллионную 
аудиторию и расходится 
в соцсетях – в этом случае 

ошибки могут иметь серьезные по-
следствия. Простые верующие могут 
извинить оговорки, а те, кто настроен 
враждебно и готов скомпромети-
ровать, берут слова вне контекста 
и подают их в искаженном виде. В 
итоге даже добрый священник может 
быть представлен в неподобающем 
свете. Так что излишнюю активность 
в этой сфере иногда нужно сдержи-
вать. Главное для человека, тем более 
священника – сохранить в духовной 
трезвости свою душу, наполнить ее 
любовью к Богу и ближним. «Спа-
сайся сам – и вокруг тебя спасутся 

тысячи», – наставляли верующих 
опытные подвижники.

Мы не запрещаем клирикам 
работать в соцсетях, но относимся 
к этому очень серьёзно. Опасно, 
если у человека появляется тяга к 
учительству, иллюзия всезнания и 
ощущение, что может ответить на 
любой вопрос: «Вот видите, сколько 
у меня подписчиков, сколько лайков 
и репостов…». Всё это влияет на 
человека, провоцирует гордыню, 
поэтому духовно слабому лучше 
таким делом не заниматься.

– Владыка, не так давно завер-
шились XXVII Международные 
Рождественские образователь-
ные чтения – важный церковно-
общественный форум для клириков 
и мирян. Каковы итоги Чтений? 
Объявлена ли новая тема?

Николай Бартенев,  
Репьёвский район.

– Священный Синод Русской 
Православной Церкви утвердил 
решение провести XXVIII Между-
народные Рождественские образо-
вательные чтения на тему «Великая 
Победа: наследие и наследники». 

Рождественские чтения 2019 года 
были посвящены теме «Молодёжь: 
свобода и ответственность». Чтения 
показали значительный прогресс в 
организации образовательной рабо-
ты в епархиях. Если раньше созда-
валось впечатление, что люди при-
езжали в Москву получить импульс 
для развития, то сейчас педагоги и 
епархиальные сотрудники работают 
на местах, не ожидая, пока в Москве 
руководитель или секретарь рабочей 
группы выскажет рекомендации 
для развития деятельности. В итоге 
люди приезжают со множеством 
идей, делятся накопленным опытом 
– в итоге получается продуктивный, 
живой диалог. Рождественские 
чтения имеют важное церковно-
общественное значение. Историки, 
медики, военные с удовольствием 
принимают участие в их работе. 
Тема общая, но в каждой секции она 
звучит по-иному, каждый находит 
свой важный аспект. В 2019 году 
от Воронежской епархии в работе 
XXVII Международных Рожде-
ственских образовательных чтений 
приняли участие 158 делегатов. В 
зале собраний Благовещенского ка-
федрального собора, на обсуждении 
итогов Чтений, я призвал всех кли-
риков и мирян использовать в своей 
деятельности положительный опыт 
работы, о котором они узнали в ходе 
форума, стремиться привносить в 
жизнь прозвучавшие перспективные 
идеи и предложения, направленные 
на совершенствование работы по 
всем направлениям приходской и 
епархиальной жизни. 

Особенность нынешних чтений 
заключалась также в том, что со-
вершалось празднование 10-летия 
Поместного Собора Русской Право-
славной Церкви и интронизации 
Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. Рабочий про-
цесс завершился праздничными 
мероприятиями. В торжественной 
церемонии в Большом зале Государ-
ственного Кремлёвского Дворца при-
нимал участие и глава государства 
– Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин. 
Он выступил перед архиереями, 
духовенством и мирянами с замеча-
тельной речью и обозначил вопросы, 
которые требуют общего церковно-
государственного подхода. Святей-
ший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл в рамках Парламент-
ских чтений выступил с докладом в 
Государственной Думе РФ. Предсто-
ятель Русской Православной Церкви 
говорил о социальном неравенстве, 
демографических проблемах, о не-
гативных последствиях доступности 
абортов и необходимости выведения 
их из системы обязательного меди-
цинского страхования. Это мудрая 
позиция. Ведь сейчас получается, 
что каждый налогоплательщик 
вносит свои средства и невольно 
становится соучастником того, что 
медицинской помощью не является и 
являться не может, – прекращением 
жизни, по сути – убийства в утро-
бе матери нерожденного ребёнка! 
Также Патриарх призвал Госдуму 
поставить предел распространению 
рекламы алкогольных напитков. Без-
нравственно подталкивать людей к 
увеличению потребления спиртного 
посредством массового распростра-
нения рекламы алкогольных про-
дуктов! Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин предложил создать 
рабочую группу для решения этих и 
других важных вопросов, в которую 
должны войти представители всех 
фракций и профильных комитетов 
Думы. Рабочая группа призвана 
изучить, дать оценку ряду законо-
дательных инициатив, в том числе 
и защите персональных данных 
граждан. Проблемы, затронутые в 
ходе Парламентских встреч и Рожде-
ственских чтений в целом, касаются 
не только отдельных гражданин, но и 
жизни, и направления развития всей 
нашей страны в целом. Если Дума, 
по просьбе Святейшего Патриарха 
и представителей Церкви, решит эти 
действительно важные вопросы, – 
уверен, будет польза для всех!

Подготовила Галина РОХМИН.
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Осознанная поступь по дороге жизни
Православие | Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий ответил на вопросы читателей «Коммуны»

Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий.

«Прямая линия» общения жителей региона с главой Во-
ронежской митрополии состоялась в Воронежском Доме 
журналистов. В течение часа читатели газеты и сайта «Ком-
муна» из разных уголков Воронежской области по телефону 
«прямой линии» задавали свои вопросы о вере, Православии 
и традициях. 
Вместе с тем были озвучены и ранее поступившие в ре-
дакцию вопросы. Прежде всего, они касались духовных 
тем, но были и такие, которые задавались с целью узнать 
авторитетное мнение Архипастыря о тех или иных фактах 
исторического, социально-экономического и политического 
характеров.

Главное для человека, тем более священни-
ка – сохранить в духовной трезвости свою 

душу, наполнить её любовью к Богу и ближним. 
«Спасайся сам – и вокруг тебя спасутся тысячи», – 
наставляли верующих опытные подвижники.

Со всего мира приезжают верующие, чтобы 
поклониться Воронежским святителям 

Митрофану и Тихону, почтить память святителя 
Антония, приложиться к раке с мощами священ-
номученика Петра (Зверева). Первое в России 
Адмиралтейство было создано юным Петром I 
именно в Воронеже, и на этом месте сохранилась 
до наших дней древняя Успенская Адмиралтей-
ская церковь… Епархиальный паломнический 
отдел всегда готов помочь желающим посетить 
святые места древнего воронежского края.
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На протяжении шести 
созывов областной пар-
ламент выносит и прини-
мает важнейшие законо-
дательные инициативы, 
которые направлены на 
долгосрочное развитие 
региона, модернизацию 
его экономики, социаль-
ной сферы, защиту прав 
и интересов воронежцев. 
Как осуществлялось раз-
витие парламентаризма 
в регионе и что нас ждёт 
завтра? 

Алексей ПЕТРОВ

Вчера
27 марта 1994 года прошли 

выборы 42 депутатов регио-
нального заксобрания I созыва, 
а первое заседание состоялось 
через 18 дней – 14 апреля.

Становление принципи-
ально новых законодательных 
(представительных) органов 
госвласти субъектов Россий-
ской Федерации в середине 
1990 годов проходило в непро-
стых социально-экономических 
и общественно-политических 
условиях. По многим позициям 
Воронежская облдума I созыва 
выступила первопроходцем в 
становлении регионального и 
федерального законодатель-
ства.

– Депутатам первой Думы 
надо было шаг за шагом вы-
страивать цивилизованные от-
ношения с исполнительной 
властью, у которой тогда, без 
преувеличения, была эйфория 
всевластия. Нужно было как-
то противостоять безоглядной 
приватизации, удерживать от 
развала промышленность и сель-
ское хозяйство, упорядочить 
торговлю. Все это надо было 
делать в условиях, когда со-
ветские законы во многом были 
объявлены недействующими, 
а новых российских просто не 
было. Одним из первых зако-
нов, разработанных и принятых 
Думой, был закон об органах 
госвласти Воронежской области. 
Он определял права и обязанно-
сти, уровень взаимоотношений 
законодательной (представи-
тельной) и исполнительной 
ветвей власти. Безусловно, в 
актив первой Думы можно за-
нести принятие Устава области, 
в котором регламентируется 
деятельность власти и в целом 
жизнь области. Добавлю к этому 
законы о местном самоуправле-
нии, об инвестициях, о сельском 
хозяйстве, о здравоохранении, 
о ветеранах и многие другие, 
которые и сегодня работают на 
дело, – вспоминает председа-
тель облдумы I созыва Иван 
Шабанов.

В состав областной Думы 
II созыва были избраны 45 
депутатов. В практику рабо-
ты облдумы вошло заслуши-
вание отчетов должностных 
лиц администрации области 
по направлениям деятель-
ности. Особенностью работы 
этой Думы являлось то, что в 
России начиналось формиро-
вание федерального законо-

дательства. Регионы должны 
были приводить свои законы 
и нормативные правовые акты 
в соответствие с ним.

Воронежская областная Дума 
III созыва также работала до-
статочно продуктивно. С 2001-го 
по 2005 годы депутатами было 
принято 319 областных законов 
и 1150 постановлений. На долю 
этого созыва выпало проведение 
реформы местного самоуправле-
ния, работа по разграничению 
полномочий органов власти, 
обеспечение «монетизации» 
льгот и другие труднейшие за-
дачи. Многое пришлось сделать 
для исправления критической 
ситуации в сельском хозяйстве и 
других отраслях экономики. Но 
основной акцент был сделан на 
соцзащите населения. В те вре-
мена крайне тяжёлой оставалась 
ситуация с пенсиями и детскими 
пособиями. Общая сумма задол-
женности по детским пособиям 
составляла около 500-600 млн 
рублей. В результате совместных 
действий исполнительных и за-
конодательных органов власти 
региона вскоре этот вопрос был 
практически снят с повестки 
дня.

Выборы в областную Думу 
IV созыва состоялись 20 марта 
2005 года. Они впервые про-
ходили по смешанной системе: 
28 депутатов избирались по 
одномандатным округам и 
28 – по единому избиратель-
ному округу от политических 
партий и организаций. Среди 
важнейших задач, решаемых 
депутатами этого созыва, были: 
систематизация региональ-
ного законодательства; со-

вершенствование правового 
регулирования экономиче-
ской деятельности; усиление 
контроля за использованием 
бюджетных средств; развитие 
законодательства, касающегося 
социальной сферы.

Областной Думе V созыва, 
выборы в которую состоялись 
14 марта 2010 года, удалось 
обеспечить эффективное взаи-
модействие с правительством 
и исполнительными органами 
госвласти области в законо-

творческой деятельности. Важ-
ная роль здесь принадлежала 
губернатору Алексею Гордееву, 
который поставил задачу перед 
руководителями исполнитель-
ных органов взять под личный 
контроль взаимодействие с де-
путатами регионального парла-
мента, прохождение вносимых 
губернатором законопроектов 
не только на заседании област-
ной Думы, но и в комитетах. 

Особенностью законотвор-
ческой работы облдумы V 

созыва было правовое обе-
спечение реализации майских 
(2012 года) Указов Президента 
России. В ходе этого созыва 
был принят одни из важней-
ших документов социальной 
направленности – закон о ре-
гиональном маткапитале.

СегодНя 
Воронежская областная 

Дума VI созыва избрана 13 
сентября 2015 года. В ее со-
ставе 56 депутатов. 29 из них 

прошли в парламент впервые, 
а два депутата (Сергей Рудаков 
и Василий Остроушко) изби-
рались депутатами всех шести 
созывов. Особенность этого со-
зыва – значительное повыше-
ние роли комитетов областной 
Думы. Стало регулярным про-
ведение совместных заседаний 
комитетов, выездных заседаний 
комитетов в муниципальных 
образованиях области, а также 
на предприятиях, в учрежде-
ниях и организациях. Активно 
развивается институт обще-
ственных депутатских при-
емных. Воронежская облдума 
принимает активное участие в 
работе Советов законодателей 
РФ и ЦФО. Председатель 
областной Думы Владимир 
Нетёсов с 2016 года является 
заместителем председателя Со-
вета законодателей ЦФО.

ЗаВтра
Как отметил в недавнем 

интервью председатель Во-
ронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов, запрос на 
обновление, тренд на новые 
лица в политике, экономике, 
социальной сфере очень высок. 
Поэтому на выборах в регио-
нальный парламент, которые 
нас ожидают в 2020 году, обяза-
тельно появятся новые канди-
даты. Со своими программами 
и предложениями по решению 
актуальных вопросов.

– Но в конечном итоге глав-
ный выбор, как всегда, остается 
за жителями Воронежской 
области, – подчеркивает Вла-
димир Нетёсов. – А для того 
чтобы оправдать их доверие, 
мы, как и прежде, должны ра-
ботать эффективно, стремиться 
реализовать приоритеты, кото-
рые ставит наш национальный 
лидер Владимир Путин. Наша 
главная цель – дальнейшая 
системная, масштабная работа 
по качественному улучшению 
жизни граждан. И мы к ней 
готовы.
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Четверть века вместе с народом
История и современность | Первое заседание Воронежской областной Думы состоялось 14 апреля 1994 года. Эта дата считается 
днём рождения регионального законодательного собрания

Фотовыставка в Парламентском центре охватывает работу шести созывов.

«Парламентские уроки»  
для школьников и студентов

Празднование юбилея регионального 
парламента стартовало в марте с запуска 
долгосрочного образовательного и про-
светительского проекта «Парламентский 
урок». 

В его рамках депутаты регионального 
заксобрания рассказывают школьникам и 
студентам об истории Российского и Во-
ронежского парламентаризма, основных 
законах страны и области, объясняют, как 
устроена работа областной Думы, какова 
структура законотворческого процесса, как 
происходит влияние гражданина на про-
цесс законотворчества на муниципальном, 
региональном и федеральном уровне.

Областная Дума в лицах
В Парламентском центре открылась 

уникальная фотовыставка, иллюстри-
рующая историю и текущую работу 
регионального парламента.

– В экспозиции есть ряд архивных сним-
ков, которые раньше нигде не публикова-
лись, – отметил председатель Воронежской 
областной Думы Владимир Нетёсов.

Вниманию посетителей представлены 
не только кадры с заседаний региональ-
ного парламента, но и фотографии, по-
казывающие работу депутатов вне стен 
Думы, на территории избирательных 
округов, в процессе общения с избира-
телями. Среди бывших и действующих 
депутатов областной Думы немало 
выдающихся медиков, аграриев, про-
изводственников, предпринимателей, 
педагогов, спортсменов, поэтому немалая 
часть экспозиции посвящена их профес-
сиональной деятельности.

Воронежцам рассказали  
об этапах становления и развития 
регионального парламента

Как принимались законы в условиях 
правового вакуума начала 90-х годов 
прошлого века, можно было узнать в 
ходе научно-практической конференции, 
приуроченной к 25-летию регионального 
парламента.

Форум в Парламентском центре про-
вел председатель Воронежской област-
ной Думы Владимир Нетёсов. В работе 
конференции приняли участие депутаты 

и сотрудники аппарата регионального 
парламента всех созывов, представители 
исполнительных органов государственной 
власти области, руководители представи-
тельных органов местного самоуправле-
ния, научно-педагогические работники и 
студенты воронежских вузов.

«Депутатская аллея» к юбилею
20 апреля депутаты регионального 

парламента в рамках субботника высади-
ли аллею в честь 25-летия Воронежской 
областной Думы. 

Аллея была заложена на территории 
Депутатского сквера, который находится 
в Советском районе Воронежа. В честь 
памятной даты высажено 20 пятиметровых 
лип и 250 кустов кизильника.

В мероприятии приняли участие пред-
седатель областной Думы Владимир 
Нетёсов, председатели комитетов регио-
нального парламента Виктор Буздалин, 
Александр Вериковский, Татьяна Голова-
чёва, Роман Жогов, Артём Зубков, Люд-
мила Ипполитова, Сергей Колодяжный, а 
также сотрудники аппарата Воронежской 
облдумы, местные жители, представители 
общественных организаций.

Как отмечали юбилей

НОвОсти жКх

отказались от «умных счётчиков»
Правительство России отказалось от идеи обязательной 
установки «умных счётчиков» на газ.

Об этом заявил вице-премьер Дмитрий Козак в ин-
тервью телеканалу «Россия-24». Он пояснил, что сумма, 
которая потребовалась бы на реализацию инициативы, 
оказалась слишком существенной для россиян, а других 
источников компенсации нововведений, кроме повышения 
тарифов на газ, нет. «Подождём, когда они подешевеют и 
когда это не будет так чувствительно для потребителей 
газа», – добавил вице-премьер.

Ранее ряд СМИ сообщил, что Минэнерго обратился 
в Правительство с обоснованием стоимости перехода 
на «умные счётчики» газа. По подсчётам Министерства, 
внедрение системы стоило бы 385 миллиардов рублей. 
Установка «умных счётчиков» на газ неизбежно привела 
бы к росту тарифов. 

Запрет выпуска «двойных» квитанций
Госжилинспекция продолжает практику судебной защиты 
граждан от поступления «двойных» платёжек на оплату 
жилищно-коммунальных услуг.

В апреле 2018 года в ГЖИ Воронежской области об-
ратился житель дома № 7 ул. 60-летия ВЛКСМ Воронежа 
по вопросу установления законности платёжных докумен-
тов. Жителям многоэтажки одновременно направлялись 
платёжные документы от управляющей организации и 
ТСЖ.

Отделом лицензирования и ведения реестров проведены 
одновременно две внеплановые документарные проверки. 
В ходе проверок установлено, что в реестр лицензий обла-
сти внесены сведения об управлении домом управляющей 
компанией – лицензиатом ООО «УК Бульвар Победы», 
и именно управляющая компания осуществляет полный 
комплекс услуг по управлению домом. Сделан вывод о 
неправомерном выпуске платёжных документов товари-
ществом собственников жилья «Северное29».

ГЖИ Воронежской области обратилась в Коминтер-
новский районный суд Воронежа с исковым заявлением 
о признании незаконными начисления ТСЖ на оплату за 
жилищно-коммунальные услуги и запрете выпуска «двой-
ных» квитанций в период управления домом управляющей 
компанией. В ноябре 2018 года судом первой инстанции 
удовлетворены требования ГЖИ, а 19 марта текущего 
года Воронежский областной суд подтвердил законность 
решения.

К чему приводят перебои со светом
Нарушение прав 4500 жителей города Воронежа не являет-
ся малозначительным.

3 сентября 2018 года произошло аварийное отключение 
электроснабжения по улице Тепличная города Воронежа. 
В результате более 4500 жителей в 20 многоквартирных 
домах на трое суток остались без света. Обязанность по 
обеспечению качества электрической энергии и по не-
допущению перенапряжений лежит на энергосбытовых 
организациях и территориальных сетевых организациях, 
в том числе и на ООО «Квартал». 

При назначении административного наказания ООО 
«Квартал» ввиду неудовлетворительного финансового 
положения были применены смягчающие вину обстоя-
тельства и, в порядке ч. 3.2 ст. 4.1 КоАП РФ, размер штрафа 
был снижен до 50 тысяч рублей. ООО «Квартал» пыталось 
оспорить постановление Воронежского УФАС России в 
Арбитражном суде Воронежской области, ссылаясь на 
малозначительность совершённого правонарушения. Но 
суд отклонил жалобу, при этом отметив, что пренебрежи-
тельное отношение сетевой организации к возложенным 
на неё обязанностям по своевременному и бесперебойному 
обеспечению жителей электроснабжением недопустимо.

Появятся новые подъёмники
В многоквартирных домах Воронежской области заменят 
385 лифтов до конца 2019 года. 

В регионе ускоренными темпами ведутся работы по за-
мене лифтового оборудования, признанного непригодным 
к эксплуатации. Из 385 лифтов, вошедших в краткосроч-
ный план капремонта многоэтажек на 2017-2019 годы, уже 
заменены 308 на сумму 685 миллионов рублей.

Напомним, масштабные работы по замене лифтового 
оборудования, признанного непригодным к эксплуатации, 
начались в Воронежской области в 2017 году: в рамках 
реализации региональной программы капремонта в Во-
ронеже, Нововоронеже и Россоши был заменен 121 лифт в 
31 многоквартирном доме на общую сумму 225 миллионов 
рублей.

В настоящее время на территории Воронежской об-
ласти эксплуатируются 1750 многоэтажек с лифтовым 
оборудованием (7705 лифтов). Из них 723 дома – с 2619 
лифтами, у которых истёк срок эксплуатации. Таким обра-
зом, за трёхлетний период с 2017-го по 2019 годы в регионе 
будут введены в эксплуатацию 506 новых подъёмников, 
что составит почти 20 процентов от нуждающихся в за-
мене механизмов.

В регионе установят 506 новых лифтов.
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Почему тормозит «мусорная реформа»?
Активисты Общероссийского народного фронта призвали 
власти Воронежской области организовать места для сбора 
мусора в сёлах.

В некоторых сёлах Семилукского и Нижнедевицкого 
района «мусорная реформа» не стартовала. Об этом мест-
ные жители сообщили на «горячую линию» Народного 
фронта по «мусорной реформе». По итогам рейда обще-
ственники сделали вывод, что в сельских населённых 
пунктах, расположенных в границах Воронежского от-
ходоперерабатывающего кластера, «мусорная реформа» 
заключается лишь в увеличении платы за вывоз отходов. 
«Так, в посёлке Стрелица Семилукского района жители с 
1 января 2019 года платят за эту услугу почти 90 рублей с 
человека. Но если в многоквартирном секторе есть некое 
подобие контейнерных площадок, то в частном, который 
занимает большую часть территории посёлка, вывоз 
мусора происходит по старинке: раз в неделю жители 
выставляют пакеты на обочины дорог, далее их собирает 
грузовой транспорт», – рассказал активист ОНФ Алексей 
Бурданцев.

По итогам выездных проверок общественники напра-
вили обращение в региональное правительство с просьбой 
решить проблему отсутствия мест для сбора ТКО в сель-
ских населённых пунктах Воронежского отходоперераба-
тывающего кластера.

Сообщения подготовила галина роХМИН.

Сегодня структура бесхозяй-
ных сетей складывается из 
сетей госпредприятий, пре-
образованных в 90-е годы в 
акционерные общества, сетей 
ликвидированных муниципаль-
ных предприятий и сетей дей-

ствующих городских предпри-
ятий и учреждений, на балансе 
которых они находятся без 
каких-либо документов. Кроме 
того, Воронеж активно застраи-
вался и далеко не все компании 
уделяли должное внимание 
вопросам постановки на учёт 
сетей для новых домов. Да и в 

частном секторе собственники 
не спешили оформлять необхо-
димые документы. 

В 2018 году в областном 
центре была утверждена «до-
рожная карта», в которой про-
писан механизм выявления 
бесхозяйных сетей и передачи 
их в собственности муниципа-
литета. В частности, в прошлом 
году городские чиновники учли 
необходимость постановки 
на баланс 450 таких объектов. 
Все предусмотренные работы 
удалось выполнить. 

Работы по ликвидации бро-
шенных сетей в Воронеже 
продолжатся и в нынешнем 
году. Только в первом квартале 
районные управы направили 
в адрес горадминистрации за-

явления по 24 объектам, ещё 
36 участков сетей поставили 
на учёт в Росреестре в качестве 
бесхозяйных, а 44 – оформили в 
собственность города. Помимо 
того, мэрия заключила договор 
на выполнение кадастровых 
работ и подготовку техниче-
ской документации ещё для  
20 инженерных объектов.

Как пояснил Сергей За-
вьялов, для решения проблемы 
соответствующим постанов-
лением утверждён порядок 
передачи вновь построенных 
сетей и инженерных объектов в 
муниципальную собственность. 
После принятия этого докумен-
та все строительные организа-
ции Воронежа были письменно 
уведомлены о возможности 

принятия инженерных сетей на 
баланс муниципалитета.

Правда, воспользоваться 
этим правом, по словам руко-
водителя управления, решили 
не все: некоторые застрой-
щики «не выразили готов-
ность заключить договоры о 
совместной деятельности», а в 
отдельных случаях компании 
«уклоняются от оформления 
построенной инфраструктуры 
к жилым домам».

Как решить эту пробле-
му? Депутаты предложили 
организовать муниципальное 
предприятие, которое бы в 
промежутке между передачей 
сетей ресурсоснабжающим 
организациями отвечало за их 
эксплуатацию. Депутат Андрей 

Соболев полагает, что тариф 
позволит такому МУПу не 
только содержать сети в по-
рядке, но и станет источником 
средств на оформление бесхо-
зяйных сетей. Парламентарии 
предлагают также включить в 
действующее постановление 
механизм передачи от строи-
тельных компаний газораспре-
делительных сетей, так как в 
настоящее время Межрегион-
газ отказывается принимать 
эти инженерные сооружения, 
при этом оставлять их бес-
хозными опасно. 

В ближайшее время в го-
родской Думе пройдет специ-
альное совещание по вопросам, 
которые касаются бесхозных 
сетей.

В поисках хозяина для инженерных сетей

Владимир Нетёсов зачитал привет-
ствие от экс-губернатора Воронежской 
области, заместителя председателя 
Правительства РФ Алексея Гордеева: 
«За прошедшие четверть века Во-
ронежской областной Думой сделано 
главное: создана прочная законода-
тельная база, которая является нераз-
рывным звеном единого правового 
пространства нашего государства».

– В этом году мы отмечаем сразу 
два значимых юбилея: 85 лет со дня 

образования Воронежской области и 
25-летие областной Думы, – отметил 
губернатор Воронежской области 
Александр Гусев. – Такое совпадение 
можно считать символичным. Почти 
треть истории региона создавалась 
с участием нашего парламента. Ны-
нешние достижения области говорят 
о том, что деятельность народных 
избранников на протяжении этого 
времени была продуктивной и сози-
дательной. Депутаты разных созывов 
строили законодательную базу, кото-
рая служила и служит основой для 

всех процессов развития нашей об-
ласти. При этом мы всегда стремились 
ориентироваться на запросы граждан, 
открывать новые возможности для 
роста бизнеса и укрепления социаль-
ной сферы. Качество законодательных 
решений достигалось в результате 
конструктивного, пусть подчас и не-
простого, диалога как внутри парла-
мента, так и за его пределами. В итоге 
все ветви власти сейчас действуют в 
одной связке. 

Слова благодарности за вклад в 
развитие региона депутатам также 

адресовали представители Совета 
Федерации, Государственной Думы, 
полпред Президента в ЦФО и митро-
полит Воронежский и Лискинский 
Сергий. Депутаты разных созывов 
были отмечены федеральными и ре-
гиональными наградами.

Александр Гусев вручил медаль 
«За труды во благо земли Воронеж-
ской» председателю Воронежской 
областной Думы Владимиру Не-
тёсову и почетному гражданину 
Воронежской области, председателю 
Воронежской облдумы первого со-

зыва Ивану Шабанову. Эта награда 
вручается врачам, учителям, обще-
ственным и культурным деятелям, 
спортсменам, представителям духо-
венства и производственных пред-
приятий, снискавшим своим трудом 
уважение и почёт жителей региона. 
Кроме того, вице-спикер Совета Фе-
дерации Галина Карелова передала 
Владимиру Нетёсову по поручению 
Валентины Матвиенко Почетный 
знак верхней палаты российского 
парламента «За заслуги в развитии 
парламентаризма».

«Двадцать пять лет – это целая эпоха» 
Начало  |  страница 1

Гордума | Депутаты Воронежской гордумы предложили создать МУП для эксплуатации бесхозных сетей

Валентин ПЕТРОВ

городские власти продолжают борьбу с бесхозными 
инженерными сетями, которые регулярно выявля-
ются во всех районах Воронежа. только в 2018 году 
на паспортизацию коммунальной инфраструктуры 
в областном центре из муниципального бюджета 
выделили 10,093 миллиона рублей. такие данные 
привёл руководитель Управления имущественных и 
земельных отношений администрации Сергей Завья-
лов на очередном заседании Совета Воронежской 
городской думы.
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Масштабный 
фольклорный праздник 
собрал на гостеприимной 
кантемировской 
земле представителей 
тридцать вокальных, 
хореографических и 
инструментальных 
коллективов, а также 
мастеров декоративно-
прикладного творчества. 

Оксана ДРЕПИНА

Они приехали в Канте-
мировку из Воронежа, 

Воронежской и Ростовской 
областей. В четвертый раз 
участниками форума славян-
ской дружбы стали коллективы 
Луганского национального 
аграрного университета. В 
этом году фестивальная семья 
пополнилась яркими предста-
витиелями из Республики Бе-
ларусь и молдавской общины 
Воронежской области. 

Открыли праздник «Сла-
вянские забавы». На простор-
ной площадке сквера район-
ного Дома культуры жителей 
и гостей Кантемировки встре-
чали звуки гармони и звонкие 
народные песни, улыбчивые 
лоточники с пирожками, суш-
ками, пряниками и леденцами. 
В расположившихся здесь ко-
лоритных куренях и подворьях 
все желающие могли отведать 
блюда национальной кухни, 
увидеть мини-спектакли из на-
родной жизни, фрагменты все-
ми любимых сказок. Не давали 
скучать юным посетителям фе-
стиваля интерактивные игро-
вые площадки с народными за-
бавами. На выставке-ярмарке 
«Славянские мотивы» можно 
было не только посмотреть, но 
и приобрести вышитые иконы, 
куклы-обереги, расписную по-

суду, различные сувениры и 
украшения. 

Сильное и плодоносное 
дерево славянской культуры 
питают общие корни братских 
народов. Несмотря ни на какие 
исторические коллизии, они 
живы и крепки. Именно этот 
смысл был вложен в символ фе-
стиваля – древо жизни, силуэт 
которого украшал сцену район-
ного Дома культуры. Праздник 
начался с лазерного шоу «Мы 
открываем границы». А после 
сердечного напутствия главы 
Кантемировского района Вла-
димира Покусаева фестиваль, 
что называется, распахнул 
душу для искрометного творче-
ства, обмена яркими эмоциями, 
вдохновения. 

На сцене сменяли друг дру-
га коллективы из Луганской 
народной республики, Респу-
блики Беларусь, Воронежской 
и Ростовской областей, в том 
числе: народный ансамбль на-
родной музыки и песни «Че-
черцы» (г. Чечерск, Респу-
блика Беларусь), вокальный 
ансамбль «Золотые зерна» и 
хореографический коллектив 
«Соняшник» (г. Луганск), во-
кальный ансамбль «Россияне» 
(п. Чертково), фольклорный 
коллектив «Верея (с. Воро-
бьевка), ансамбль «Слобода» 
(п. Ольховатка), дуэт «Удача» 
(п. Таловая) и многие другие. 
Украшением праздника стало 
и выступление воронежского 
ансамбля песни и танца «Черно-

земочка». Режиссером празд-
ничной программы стала ра-
ботник РДК Кантемировского 
района Елена Осипова, которая, 
к слову, является уроженкой 
Белоруссии.

В нынешнем году 
творческий форум стал 
частью проекта Совета 
ветеранов Кантемиров-
ского района «В семье 
единой», получившего 
субсидию от департа-
мента социальной за-
щиты Воронежской об-
ласти.

Всеобщее мнение выразил 
глава Кантемировского района 
Владимир Покусаев:

– Сегодня мы услышали на-
певные белорусскую и украин-

скую речь, увидели, насколько 
богаты талантами наши брат-
ские народы. Замечательно и 
то, что у нас подрастает такое 
талантливое поколение. Фе-

стиваль творчества славянских 
народов «В семье единой» про-
должается, приобретает новых 
друзей и при этом остается 
верен своим традициям.

А вот как поделилась впе-
чатлениями от праздника ру-
ководитель белорусской де-
легации, директор Дома куль-
туры города Чечерска Татьяна 
Тульженко: 

– Фестиваль оставил са-
мые теплые и добрые чув-
ства. Наша команда обрела 
новый адрес для творческих 
встреч, получила новые идеи, 
наконец, нашла новых заме-
чательных друзей! Желаем 
фестивалю дальнейшего раз-
вития и расширения круга 
участников. А самое главное у 
него уже есть – свой песенно-
музыкальный и хореографи-
ческий почерк.
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Венок из славянских мелодий
Культура | В Кантемировском районе в двенадцатый раз прошёл  
Межрегиональный фестиваль творчества славянских народов «В семье единой»

Народные умельцы делились секретами  
своего мастерства.

Песни русские, белорусские и украинские  
звучали одна за другой.

Будущий всемирно известный 
изобретатель родился  
14 апреля 1849 года в селе 
Рамонь Воронежского 
уезда. Его отец, Иван 
Игнатьевич, служил в Рамони 
управляющим имением 
помещицы Анны Шелле. Дед 
Сергея Мосина погиб на поле 
брани в войну 1812 года. Его 
сын Иван, как сын павшего 
воина, обучался в Московском 
военно-сиротском отделении. 

Анатолий МАНУШИН,
краевед

Иван Мосин служил в лейб-гвардии 
гусарском полку. Воевал с турка-

ми, участвовал в подавлении польско-
го восстания, был награжден медалью 
за взятие Варшавы и произведен в 
офицеры. В 28 лет подпоручик Иван 
Мосин подал прошение об отставке 
по семейным обстоятельствам – же-
нился. В 1849 году у молодой четы 
родился сын Сергей, а через три года 
– сын Митрофан, при родах которого 
умерла их мать Феоктиста.

Мальчики получили домашнее 
образование. В 1860 году Иван 
Игнатьевич подал прошение с хода-
тайством: «Внести меня с сыном в 
родословную книгу дворянства Во-
ронежской губернии». Дворянство 
было необходимо для поступления 
Сергея в кадетский корпус. И вот 1 
августа 1861 года Сергей Мосин стал 
тамбовским кадетом, а через год пере-
велся в Воронежский Михайловский 
кадетский корпус, который во время 
его учебы переименовали в военную 

гимназию. Её-то он успешно и окон-
чил в 1867 году. Продолжил учебу 
(три года) в Михайловском артилле-
рийском училище, после окончания 
которого служил два года в конно-
артиллерийской бригаде.

В то время у Сергея Мосина окон-
чательно сложилось убеждение, 
что его жизненный путь – военная 
служба.

Он блестяще сдает экзамены в 
Михайловскую артиллерийскую 
академию. В 1875 году, по окончании 
академии, Мосина производят в чин 
штабс-капитана, и он получает на-
значение на Тульский оружейный 
завод. Ему тогда исполнилось 26 лет. 
Отец его к тому времени уже служил 
управляющим в крупном тульском 
имении Арсеньевых, и Сергей стал 

часто навещать родителя. Работая 
на Тульском оружейном заводе, 
Сергей Иванович серьезно увлекся 
оружейным делом. Он – начальник 
большой инструментальной мастер-
ской, работает над созданием новой 
винтовки.

После нескольких лет упорных 
исканий и экспериментов целена-
правленная деятельность увенчалась 
отличным результатом. В 1890 году 
Сергей Иванович завершил работу 
по созданию трехлинейной винтовки 
(калибр в 3/10 дюйма – «три линии», 
7,62 мм). 

В те годы, навещая отца, Сергей по-
знакомился с замужней хозяйкой 

имения Арсеньевых, 21-летней краса-
вицей Варварой Николаевной, родной 
племянницей писателя Ивана Сер-
геевича Тургенева. Молодой офицер 
влюбляется в хозяйку имения – тайно 
и безответно. 

А Варвара Николаевна была уже 
матерью двух малолетних сыновей, 
она жила замкнуто, занималась хо-
зяйством и воспитанием сыновей, а 
вскоре родила и третьего ребенка. Тем 
не менее её брак не был счастливым, её 
муж был вдвое старше, замуж она вы-
шла по воле родителей. Арсеньев по-
долгу жил один в столице, вел бурную 
светскую жизнь, супруги часто ссо-
рились. Сергей Мосин хранил свою 
тайную любовь к Варваре Николаевне 
несколько лет, боясь ей признаться, 
а она смотрела на него, как просто 
на знакомого. Всё изменилось через 
четыре года, когда после очередной 
крупной ссоры супруги расстались, 
и Арсеньев переселился в Петербург. 
Сергей Иванович не выдержал и в 

очередной приезд в имение признался 
Варваре Николаевне в своих чувствах 
к ней. Молодая женщина была просто 
поражена признанием, но со временем 
она ответила Сергею Ивановичу вза-
имностью.

Соединить свои судьбы они не 
могли – Арсеньев упорно не давал 
Варваре Николаевне развода. Между 
ним и Мосиным случались стычки и 
скандалы. Сергей Иванович дважды 
вызывал Арсеньева на дуэль, но тот 
уклонялся и жаловался на Мосина 
артиллерийскому начальству, которое 
подвергало Сергея Ивановича домаш-
нему аресту.

В конце концов Арсеньев согласил-
ся на развод, но поставил условие: 

50 тысяч рублей «за потерю репута-
ции». Это было целое состояние. У 
Мосина таких денег не нашлось, так 
как его офицерское жалование со-
ставляло чуть больше тысячи рублей 
в год. Правда, была возможность 
иметь большие деньги – Парижская 
оружейная фирма «Г.Рихтер» пред-
ложила ему 600 тысяч франков за 
право на созданный Мосиным реечно-
прикладной винтовочный механизм. 
Но русский офицер категорически 
отказался от этого предложения. В 
1891 году за созданную трехлинейную 
винтовку он получил высшую военно-
техническую награду – Большую 
Михайловскую премию.

Денежной премии хватило на 
«выкуп» Варвары Николаевны. Влю-
бленные поженились, детей Мосин 
усыновил, и они выехали в Сестро-
рецк. Тогда же полковника Сергея 
Мосина назначили начальником 
оружейного завода. Уже в 1892 году 

трехлинейная его винтовка в про-
мышленном масштабе выпускалась 
на Тульском, Сестрорецком и Ижев-
ском заводах. К 1 января 1903 года 
перевооружение Русской император-
ской армии было завершено. Армия 
получила три миллиона винтовок 
отечественного производства. Через 
семь лет винтовку модернизировали 
в связи с принятием на вооружение 
патрона образца 1908 года – с остро-
конечной пулей. Но это произошло 
уже без Сергея Мосина. Он умер в 
1902 году от воспаления легких. Вар-
варе Николаевне исполнилось к тому 
времени 48 лет, замуж она больше не 
выходила.

А знаменитой трехлинейной вин-
товке Сергея Мосина суждена была 
долгая жизнь. После проведенной в 
1930 году очередной модернизации 
у винтовки системы Мосина стали 
значительно лучше боевые характе-
ристики. Она безотказно служила 
бойцам Красной Армии в годы Вели-
кой Отечественной войны. В то время 
Тульский и Ижевский оружейные 
заводы изготовили по некоторым 
данным 12 миллионов 100 тысяч 
винтовок. А общее количество произ-
веденных в 1892-1944 годах трехли-
неек составило более 56 миллионов 
штук. Винтовка системы С.И.Мосина 
была снята с производства только в 
1944 году. 

Россия помнит своего знаменитого 
конструктора. Нашему славному 

земляку, генерал-майору Сергею 
Ивановичу Мосину поставлены па-
мятники в Туле (1958г.) и в Рамони 
(1967г.). А в Придонском есть улица 
имени С.И.Мосина.

Винтовка и любовь Сергея Мосина

Сергей Мосин.

Одна из работ художника Владимира Щедрина,  
представленных в «Подъёме».

Единство  
с живым миром
Мартовский выпуск журнала «Подъём» 
открывается очередными главами  
из романа Виктора Никитина 
«Венгерская почта» 
Срез современной городской среды, 
«интеллигентского» общества, из которого 
прошедшее время вынуло многие важные скрепы, 
автор рисует с житейскими подробностями 
и горькой усталой иронией. Реалистичное 
литературное письмо делает многие картины 
романа чрезвычайно узнаваемыми. Еще и потому, 
что здесь нет «оценочности» происходящих 
событий и поступков, но налицо традиционная 
художественная изобразительность – 
долгожданная и яркая.

Дмитрий СлАВИН

Цикл рассказов Николая 
Олькова (Тюменская 

область) «После метели» 
обращен к деревенской 
жизни. Герои сюжетов – 
люди с биографией, только 
не внешней, а внутренней, 
когда все действительные 
коллизии сотрясают их 
душевный мир и порой 
кардинально меняют ха-
рактер и облик человека. 
Поэтичные истории Ирины 
Иваськовой (Анапа) словно 
бы свидетельствуют: лишь 
в малой степени мы живем 
в плотном материальном 
мире – все самое главное, порывистое и тонкое, рождается 
в нас и уходит в какой-то иной окоем, наполненный светом 
и лишенный тяжести. Напротив, в сюжете Николая Авило-
ва о старухе-блокаднице перед читателем как бы невзначай 
предстает жестокая черта времени, и молодость, стыдясь 
своей беззаботности, ощущает болезненный и тревожный 
укол в самое сердце. 

В поэтическом разделе номера – лирика Николая Бе-
седина (Москва) и Александра Раевского (Новокузнецк), 
Юрия Перминова (Омск) и Евгения Степанова (Москва), 
Геннадия Петренко и Дмитрия Перевозова. В рубрике 
«Молодые голоса» публикуются новые стихи Дарьи 
Ильговой (Москва).

В статье Андрея Румянцева (Иркутск) «Насмешливый 
мудрец»» возникает образ баснописца И.А. Крылова. Ве-
ликая простота народной речи превратила его творения 
в неотъемлемую часть русского ума и русского мировоз-
зрения. Свойство нашего языка идти наперекор прави-
лам к самой сути мысли проявилось в рассказах Андрея 
Платонова. Подборка конкурсных работ воронежских 
школьников о творчестве гениального земляка «Услышать 
«одинокий голос человека» свидетельствует о тонком 
литературном слухе молодого поколения и способности 
нынешнего юного сердца отзываться на чужое страда-
ние. Эссе Зинаиды Ефремовой о жизненных и духовных 
противоречиях Л.Н. Толстого не сводится к судейству 
над художником и его судьбой. Внимательное прочтение 
биографии и дневниковых признаний писателя позволя-
ет почувствовать нюансы давней драмы замечательного 
творца и мыслителя.

В статье Яны Сафроновой (Москва) «Пора лихоле-
тий» рассматривается художественная ткань романа 
Веры Галактионовой «Спящие от печали». Сложное 
произведение подается критиком как литературный 
феномен. Аналитика заявляет о себе ровно в той степе-
ни, которая необходима, чтобы не умертвить анализом 
страницы новой русской прозы. При этом проникновение 
в краски, мотивы, психологию персонажей позволяет 
читателю ощутить пространство неординарного рома-
на, почувствовать дыхание нового жестокого времени. 
Лекции удивительного поэта Юрия Кузнецова, которые 
звучали на его семинарах в Литературном институте в 
1990-х годах, были посвящены самым разным темам. 
Монологи мастера записаны его ученицей Мариной Гах 
(Московская область), на страницах журнала приводятся 
полемические размышления Кузнецова о женственном 
начале в мировой поэзии.

Эссе Ивана Щелокова «Нет у слова особых дорог» 
посвящено известному воронежскому литературоведу 
и критику Виктору Акаткину – университетскому на-
ставнику автора. Давняя студенческая жизнь совсем 
по-другому видится из нового века. Здесь же работа 
Акаткина о 85-летней истории областной писательской 
организации. Критический взгляд на воронежскую ли-
тературу прошедших десятилетий – вполне искренний 
и беспристрастный, а речь в статье идет о самых главных 
задачах, которые должны стоять перед художником 
слова.

Рецензия Евгения Новичихина на книгу Н.В. Тиша-
ниновой «Алексей Прасолов: прости меня…» и рассказы 
о природе Юрия Корчагина завершают номер.

На вклейках и обложке размещены репродукции кар-
тин Владимира Шедрина. Городские и сельские пейзажи, 
портреты и натюрморты полны сдержанности, исполнены 
в приглушенных тонах и как бы говорят о постоянном 
вглядывании в окружающий мир. В статье Валентины Су-
миной приводятся слова живописца: «Я не люблю писать 
без натуры. Природа меня вдохновляет и подсказывает, 
как отобразить ее на холсте...» Это ощущение единства с 
живым окружающим миром для отечественного искусства 
всегда было чрезвычайно важным. Тем более теперь, когда 
русскому одиночеству противостоит западная цивилиза-
ция, потерявшая представления о добре и зле, красоте и 
уродстве.

Сильное и плодоносное 
дерево славянской 

культуры питают общие корни 
братских народов. Несмотря 
ни на какие исторические 
коллизии, они живы и крепки. 

Годовое собрание  
акционеров 

состоится 22 мая 2019 года в 11 часов в 
административном здании предприятия 
по адресу: г. Воронеж, ул. Дорожная, 36.

Список акционеров, 
имеющих право на участие в собрании, 

составлен на 26 апреля 2019 года.
Повестка дня:

1. Об утверждении годового отчёта, 
годовой бухгалтерской отчётности, в том 
числе отчёта о прибылях и убытках (счёта 
прибылей и убытков) общества по резуль-
татам финансового 2018 года.

2. О распределении прибыли (в том 
числе выплате (объявлении) дивидендов) 
общества по результатам финансового 
2018 года.

3. Об избрании членов Совета директо-
ров общества.

4. Об утверждении аудитора для про-
верки финансово-хозяйственной деятель-
ности общества на 2019 год.

5. Об избрании ревизионной комиссии 
общества на 2019 год.

Регистрация участников и их полно-
мочных представителей начинается с 
10 часов. 

С материалами по вопросам повестки 
дня собрания акционеры могут озна-
комиться в бухгалтерии предприятия в 
рабочие дни с 8 до 17 часов по адресу:  
г. Воронеж, ул. Дорожная, 36. Телефон для 
справок: 263-28-59.

совет директоров.

ЗАО «ВОрОнежАгрОснАб-1»

Реклама.

Напомним: основной площадкой 
станет Никитинский театр. Пройдёт 
фестиваль с 29 апреля по 4 мая. Недавно 
организаторы рассказали об изменениях 
в программе фестиваля. Первоначально 
запланированный концерт группы 
«Абстрактор» не состоится – не позволяет 
гастрольный график. Пока по техническим 
причинам откладывается и проект 
«Мальчики». Но в то же время в ранее 
объявленной программе произошли и 
дополнения. 

Виталий ЧЕРНИКОВ

– Центральным событием станет серия перфоман-
сов, – рассказала на состоявшейся в Никитинском 
театре пресс-конференции программный директор 
фестиваля Анастасия Цымбал. – Отдельный блок – об-
разовательная программа. Это будет серия бесплатных 
лекций и мастер-классов. Мы разделили программу 

на ту часть, что будет идти на сцене, и ту, что будет 
идти в городе. Место действия фестиваля – не толь-
ко театр, не только его сквер, но и город вообще. Это 
особенно важно для центрального события, название 
которого звучит так: Love is dead. Здесь присутствуют 
два главных слова: «любовь» и «смерть». Две важные 
категории станут темой, на которую будут размыш-
лять два режиссёра в двух перфомансах. Это будет 
не какой-то завершённый спектакль, а лаборатория, 
которая делится на три важные составляющие. Первой 
является город. Мы будем исследовать его простран-
ства, улицы. Вторая составляющая – режиссёр. Олег 
Христолюбский должен был делать на фестивале 
проект «Мальчики», вы также знаете его спектакль 
«Юра», который идёт в Никитинском театре. Ещё 
одного режиссёра зовут Артём Томилов. Они приедут 
к нам за две недели до начала фестиваля. Третья со-
ставляющая – драматург. 

Анастасия Цымбал напомнила журналистам, 
что уже полгода организаторы фестиваля проводят 
Школу драматургии. Некоторые из написанных в эти 
месяцы текстов прозвучат на фестивале. Задумана и 

совместная работа с режиссёром. В сквере Никитин-
ского театра 1 мая пройдут читки пьес учеников Шко-
лы драматургии ЦЕНТР и лекция критика Кристины 
Матвиенко (Москва) «Как новые тексты живут в но-
вом театре» о месте и роли современной драматургии в 
театре 2010-х на российском и зарубежном материале 
(«В Воронеже пока что процент современных текстов 
очень маленький, чего не скажешь о других городах», 
– поделилась своим мнением Анастасия Цымбал). 
На следующий день здесь же пройдёт мастер-класс 
драматурга Анны Сафроновой (Санкт-Петербург) 
«Зачем писать пьесы», а 4 мая – лекция критика Глеба 
Ситковского (Москва) «Бум иммерсивного театра в 
России и мире». 

Ещё один необычный проект в рамках ЦЕНТРа 
– кофейный фестиваль. Он был придуман ещё в 
прошлом году, но на сей раз ожидается больше участ-
ников. В прошлом году, как рассказала журналистам 
директор Никитинского театра Ирина Алексеева, его 
посетили 40 тысяч человек. Местом для проведения 
этого фестивального проекта 1 мая станет парк «Ди-
намо». 

Перфомансы в городских пространствах 
Опережая событие | На фестивале негосударственных театров ЦЕНТР  
заявят о себе начинающие воронежские драматурги 

Страницы истории |Сергею Ивановичу Мосину, создателю знаменитой трехлинейной винтовки исполнилось 170 лет
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ВНИМАНИЕ: ПОДПИСКА!
В любом почтовом отделении Воронежской области можно 
оформить подписку на газету «Коммуна» на второе полугодие 
2019 года. 
Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету «Коммуна» по ин-
дексу П5156 – цена 608, 76 руб. Индекс П6160 – постоянным подписчи-
кам, ветеранам труда Воронежской области, участникам и инвалидам Великой 
Отечественной войны, бывшим несовершеннолетним узникам концлагерей 
– цена 596,76 руб. 
Почта России предоставляет 20-процентную скидку от стоимости услуг по 
подписке и доставке газет и журналов ветеранам, участникам Великой Отече-
ственной войны, инвалидам I и II групп. 
Для получения скидки необходимо предъявить соответствующее удостове-
рение. Для предприятий и организаций – подписка по индексу П5114 стоит 
794, 52 руб. 

 
Зашёл на почту – 
купил «Коммуну»
Если рядом с вашим  
домом нет газетного 
киоска или его закрыли,  
не отчаивайтесь.  
Загляните в ближайшее почтовое  
отделение и в нём вы найдёте экзем-
пляры «Коммуны», предназначенные 
для розничной продажи. 
Но самый надежный способ  
не пропустить ни одного номера –  
это оформить полугодовую  
подписку.

Ремонт  
мягкой мебели
Бесплатная доставка
льготным  категориям – скидки
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КОРОТКО
обо Всём

Реклама. twitter.com/KommunaNews

По горизонтали: 6. Текстильное предприятие (устар.). 7. Горный 
кряж, гребень. 8. Полуобезьяна отряда приматов. 10. Город Калинин 
после 1991г. 12. Физик-теоретик России, академик, Нобелевская пре-
мия в 1962г. 15. Шкаф для хранения оружия. 17. Опера Д.Россини. 
18. Чешские сардельки. 19. Столица Бельгии. 21. Синоним слова «из-
быток». 22. Положительно заряженный ион. 24. Молочный продукт, 
основа сырников. 26. Знак оплаты почтовых сборов. 28. Последняя в 
греческом алфавите. 29. Небольшой круглый гладкий камень. 30. Власть 
небольшой группы людей. 

По вертикали: 1. Голенище сапога. 2. Сталь для кинжалов и сабель. 3. 
Женщина легкого поведения, куртизанка. 4. Название Волги в средние 
века. 5. Поделочный камень. 9. Развод караулов в русской армии при 
Павле I. 11. Морская мера длины в 185,2 м. 13. Гидромассажная ванна. 
14. Один из первых российских летчиков. 15. Аспирант военного вуза. 
16. Почетное звание крупного деятеля в искусстве. 20. Закодированное 
послание. 23. Опера Верди. 25. Американское авто. 26. Национальный 
фрукт Индии. 27. Украшение в виде застежки, пряжки, брошки.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 6. Мануфактура. 7. Гряда. 8. Лемур. 10. Тверь. 12. Ландау. 
15. Армуар. 17. Танкред. 18. Шпикачки. 19. Брюссель. 21. Излишек. 22. Катион. 
24. Творог. 26. Марка. 28. Омега. 29. Голыш. 30. Олигократия. 

По вертикали: 1. Халява. 2. Булат. 3. Баядерка. 4. Итиль. 5. Мрамор. 9. 
Вахтпарад. 11. Кабельтов. 13. Джакузи. 14. Уточкин. 15. Адъюнкт. 16. Маэстро. 
20. Шифровка. 23. Отелло. 25. Виллис. 26. Манго. 27. Аграф. 

ВНиМаНиЮ аКЦиОНерОВ!
Совет директоров открытого акционерного общества

«Автоколонна 1150»
уведомляет акционеров Общества:

22 мая 2019 года в 13 часов 00 минут в актовом зале 
ОаО «автоколонна 1150» по адресу:

 г. Воронеж, ул. Краснодонская, 31, состоится

ГодоВое оБщее СоБрание 
аКционероВ оБщеСтВа 

в форме собрания.

Повестка дня:
1. Определение порядка ведения собрания акционеров.
2. Утверждение годового отчета Общества за 2018г., годовой 

бухгалтерской отчетности, в т.ч. отчета о прибылях и убытках 
(счетов прибылей и убытков) Общества за 2018 год.

3. избрание членов счетной комиссии.
4. избрание членов Совета директоров. 
5. избрание членов ревизионной комиссии.
6. Утверждение аудитора Общества.
7. Внесение изменений и дополнений в Устав Общества.
8. Проведение подготовительной работы для реорганизации 

общества из ОаО «автоколонна 1150» в ООО « автоколонна 
1150».

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров, составлен на основании реестра акцио-
неров общества по состоянию на 19 апреля 2019 года.

регистрация лиц, имеющих право на участие в общем со-
брании акционеров, – 22 мая 2019 года с 12 часов 00 минут в 
актовом зале ОаО «автоколонна 1150».

Участнику годового общего собрания акционеров Общества 
при себе иметь документ, удостоверяющий личность, доверен-
ным лицам акционеров – документ, удостоверяющий личность, 
и доверенность, подтверждающую их полномочия.

С информацией(материалами), подлежащей предостав-
лению при подготовке к проведению общего собрания ак-
ционеров, участники собрания могут ознакомиться у секретаря 
Общества в рабочие дни с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 
минут с 26 апреля 2019 года в бухгалтерии Общества по адресу:  
г. Воронеж. ул. Краснодонская, 31.

Справки по тел. : 276-26-95, 246-33-61.

Совет директоров оао «автоколонна 1150.
На правах рекламы.

«В своих песнях народ из-
ливал грусть и радость, вос-
певал цветы весенние, степи 
беспредельные, горы крутые! 
Душа человека русского – вся 
в песне, как в зеркале», – эти 
слова прозвучали в начале кон-
курсного концерта, и, наверное, 
многие зрители восприняли 
их в качестве своеобразного 
эпиграфа к «Жар-птице». 

Директор областного Цен-
тра народного творчества и 
кино, Заслуженный работник 
культуры РФ Вера Галюк, от-
крывая одиннадцатый конкурс, 
вспоминала, как в 1989 году 
приехала в Воронеж работать 
методистом Центра народного 
творчества и была потрясена, 
увидев выступление фоль-
клорного этнографического 
ансамбля из села Пчелиновка 
под руководством Анны Бу-
лавкиной:

– Я, юная работница, уви-
дела их на сцене, услышала 
неповторимые многоголос-
ные распевы. Как сейчас вижу 
перед собой Фёдора Петровича 
Межуева, легендарного певца 
из Пчелиновки! Прошло 30 
лет, а эти события живут в моей 
душе. Мы – люди двадцать 
первого века. Что мы принесём 
в век нынешний, передадим 

потомкам? Будем ли мы знать, 
чтить и понимать народную 
культуру? Надеюсь, наш кон-
курс способствует этому. 

Одиннадцатая «Жар-птица» 
была посвящена 155-летию 
со дня рождения собирателя 
народных песен, основателя 
первого русского народного 
хора Митрофана Ефимовича 
Пятницкого, родившегося в 
слободе Александровка Бо-
бровского уезда. Легендарный 
собиратель фольклора стал 
персонажем одной из подго-
товленных участниками твор-
ческих программ. А в самом 
начале большого концерта 
звучал его голос со старой 
пластинки. 

Каждый ансамбль пред-
ставил на суд жюри под пред-
седательством заведующей 
кафедрой этномузыкологии 
Воронежского государственно-
го института искусств, профес-
сора Галины Сысоевой неболь-
шую творческую программу с 
элементами театрализации, и 
тема одиннадцатого фестиваля 
так или иначе в ней появля-
лась. Одна песня, записанная 
и опубликованная Пятницким, 
так или иначе должна была 
прозвучать. 

«Здесь за многие годы к 
народным традициям были 
приобщены сотни детей», – ис-
тинность этих слов Веры Галюк 

отчётливее ощущаешь, когда на 
протяжении почти трёх часов 
наблюдаешь, с каким удоволь-
ствием поют и танцуют дети 
из Воронежа и Верхней Хавы, 
Новой Усмани и Борисоглеб-
ска, Бутурлиновки и Таловой, 
с каким интересом смотрит на 
них из зала публика. Для дет-
ского фольклорного ансамбля 
«Затейники» (Острогожский 
район), выступавшего в числе 
первых, участие в «Жар-птице» 
два года назад стало первой 
поездкой за пределы района. 
Думаю, подобная ситуация 
для фестиваля не уникальна, и 
это не единственный коллек-
тив, который может назвать 

его стартовой площадкой к 
успеху. 

– Есть ансамбли, которые 
очень понравились и детям, и 
нам, – делилась после концерта 
впечатлениями руководитель 
«Затейников» Людмила Бес-
поместных. – Например, во-
ронежский «Лазоревый цвет», 
– мы вообще фанаты этого 
коллектива! Появляются и 
новые коллективы, которых 
раньше не видели. Например, 
до приезда сюда не знала, что 
есть фольклорные ансамбли в 
Каменке, Калаче, Лисках. 

Участники использовали са-
мые разные сюжеты. Нашлось 
на фестивале место и сценам 

сватовства, и святочным поси-
делкам, и шумной ярмарке, а то 
и погружению в пространство 
народной сказки. 

После концерта для руко-
водителей ансамблей была 
организована творческая ла-
боратория под руководством 
председателя жюри – руко-
водителям коллективов были 
даны методические рекомен-
дации по работе с детским 
фольклорным ансамблем с 
учетом их конкретных про-
блем и особенностей. А для 
юных участников конкурса 
была проведена игровая про-
грамма «Делу время – потехе 
час». 

Затем состоялась церемония 
награждения лучших коллек-
тивов. 

– Мы получили огромное 
удовольствие, посмотрев ваши 
замечательные программы, – 
призналась председатель жюри 
Галина Сысоева. – Честно 
сказать, не у всех удались они 
в высшей степени, есть ещё над 
чем работать. Но та фантазия, 
та любовь к русским традициям 
и песням, которую вы сегодня 
продемонстрировали, конечно, 
восхитила. Сегодня было очень 
оптимистичное настроение в 
отношении будущего. Если у 
нас такая талантливая моло-
дёжь, которая проявляет такой 
интерес к нашим традициям, 
значит, разговоры о том, что 
традиции умрут, преждевре-
менны. 

Программы оценивались в 
двух номинациях: среди фоль-
клорных коллективов, осу-
ществляющих деятельность 
на базе культурно-досуговых 
учреждений и среди коллекти-
вов, осуществляющих работу 
на базе детских школ искусств. 
Гран-при фестиваля среди 
культурно-досуговых учреж-
дений завоевал образцовый 
детский фольклорный ансамбль 
«Тараторка», руководитель  
О. Макаревич (Бутурлинов-
ский район); на первом месте – 
детский фольклорный ансамбль 
«Золотые ворота», руководи-
тель И.Лагудочкина (Семилук-
ский район). Среди ансамблей 
детских школ искусств первое 
место досталось образцовому 
детскому фольклорному ансам-
блю «Лазоревый цвет», руково-
дитель Е.Зайцева (Воронеж).

Даже Пятницкий вышел на сцену
фестиваль | Конкурс детских фольклорных ансамблей «Жар-птица» собрал в Боброве 250 юных артистов из пятнадцати районов  
Воронежской области 

Василий черноусоВ
г.Бобров
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Перед началом в фойе районного Дома культуры 
была развёрнута выставка: свои таланты показали 
мастера Бобровского района, представлявшие от-
крывшийся в декабре прошлого года Дом ремёсел. 
Гостям и участникам «Жар-птицы» мастера проде-
монстрировали основы росписи и резьбы по дереву, 
искусство плетения веников. 

Песни, когда-то восхищавшие Митрофана Пятницкого, и поныне передаются  
из поколения в поколение.

А.В. Жидких (урожд. 
Ширяева) родилась 31 мая 
1960 года в Воронеже. По 
окончании химического 
факультета Воронежского 
технологического инсти-
тута (1982) работала на 
инженерных должностях 
на шинном заводе, затем в 
лаборатории мониторин-
га среды Воронежского 
гидрометцентра. 

Ещё в юные годы Анна увлеклась поэзией. 
Её поэтические опыты впервые увидели свет 
в 1978 году в газете «Молодой коммунар». 
Стихи получили восторженные отзывы как 
читателей, так и критиков. Окрылённая удач-
ным дебютом, Анна в дальнейшем серьёзно 
занялась литературным творчеством – сначала 
сочетая работу с увлечением поэзией, а затем, 
без отрыва от производства окончив с отличи-
ем Литературный институт им. А.М.Горького 
(1995), перешла на работу в редакцию город-
ской газеты «Берег» в качестве обозревателя по 
вопросам культуры. Здесь она проявила себя 
как интересный литературный и театральный 
критик, как публицист и активный участник 
культурной жизни города. За заслуги на этом 
поприще отмечалась городскими и областными 
премиями по журналистике, благодарностью 
Министерства культуры РФ (1999), стала 
лауреатом театрального конкурса «Событие 
сезона» (1998).

В девяностые и двухтысячные годы полно-
кровно раскрылся высокий поэтический талант 
Анны Жидких. Она часто публиковала стихи в 
газетах Воронежской области и ряда других ре-
гионов страны, в журналах «Подъём», «Знамя», 
«Литературная учёба». На книжных полках со-
тен библиотек и любителей литературы земную 
жизнь даровитой поэтессы продолжат сборни-
ки её чудесных, искренних стихов, изданных 
в разные годы: «Маятник», «Без пересадки», 
«Отражения-39», «Обратный дым», «Выше 
осени», «Дело делает бездна», «Соблазны». А 
в 2016 году вышел в свет сборник избранных 
критических статей «На фоне Пушкина», за 
который Анна Жидких была удостоена звания 
лауреата премии «Кольцовский край» Во-
ронежского регионального отделения Союза 
писателей России. 

Где бы ни работала наша Анна – на заводе, 
в газетной редакции, в театре кукол «Шут» 
(здесь последние несколько лет трудилась 
специалистом по связям с общественностью) – 
везде эта обаятельная женщина и лучезарный 
человек оставил добрую память о себе. 

Скорбя и печалясь по невосполнимой утра-
те, соболезнуя родным и близким, мы, коллеги 
Анны по перу – члены регионального отделе-
ния Союза российских писателей – сохраним 
в наших сердцах её светлый образ и высокое 
Слово этого замечательного поэта.

Правление Воронежского регионального 
отделения Союза российских писателей.

Уже на седьмой минуте гости 
открыли счет. Они заработали 
штрафной удар в метре от боко-
вой линии штрафной площад-
ки, и Казанков с острого угла 
прямой наводкой выстрелил 
по воротам. Вратарь «Факела» 
Лантратов к этому был не готов, 
среагировал с опозданием, и в 
броске выбил мяч из «рамки», 
но судьи посчитали, что снаряд 
пересек линию ворот – 0:1. «Фа-
келу» нужно было большими 
силами идти вперед и забивать, 
а воронежцы словно впали в 
ступор. В первом тайме им ни-
чего путного впереди создать 
не удалось.

В перерыве Булатов сделал 
сразу три замены. В бой были 
брошены три игрока, зато-
ченных на атаку: Бирюков, 
Кузьмин и Макарчук. Вперед 
пошли все, даже защитники. Но 
на 51-й минуте высокорослые 
и физически мощные армейцы 
получили право на угловой 
удар. Защитники «Факела» не 
уследили за Хомухой, который 
с восьми метров головой про-

бил над Лантратовым, который 
и руки не успел вскинуть – 
0:2. «Холодным душем» для 
футболистов «Факела» это не 
стало. Они зажали гостей в их 
штрафной площадке и в сто-
рону чужих ворот воронежцы 
стреляли 16 раз! А потом по-
следовала ошибка в передаче 
в середине поля, перехват, и 
быстрая контратака. Булия 
и Камешс вдвоем убежали к 
воротам Лантратова. Булия 
катнул мяч мимо вратаря на 
партнера, и латышский легио-
нер поразил пустые ворота – 
0:3. Но и после этого «Факел» 
продолжал яростно атаковать. 
Голкипер дальневосточников 
Егор Генералов каким-то чудом 
спас свои ворота после выстре-
ла Лебеденко в дальний угол, 
а затем опасно атаковал Кузь-
мин, но защитник хабаровчан 
Буйволов вынес мяч из пустых 
ворот, ударившись лицом о 
штангу. Дважды слаломными 
проходами отметился Кузьмин, 
обыгрывая по три защитника 
за раз, но в обоих случаях 
опять на высоте оказывался 
Генералов. И только пятый 

голевой момент, созданный 
«Факелом», привел к взятию 
ворот. Кузьмин вновь обошел 
частокол ног и выкатил мяч под 
удар Молодцову – 1:3. 

«Факел» продолжает удер-
живаться на плаву, но его за 
ноги тянет вниз «Балтика». 
Оба клуба набрали по 36 очков 
и делят 15-16-е место. Ниже 
них расположились «Армавир» 
– 33, «Сибирь» – 27, «Тюмень» 
– 22 и «Зенит-2» – 19. Борьбу 
за прямые путевки в Премьер-
лигу ведут «Тамбов» – 62 очка, 
«Сочи» – 58 и «Томь» – 57. 
В «переходные матчи» метят 
«Нижний Новгород», набрав-
ший 52 очка, «Авангард» и 
«СКА-Хабаровск» – по 51.

Результаты матчей 32-го 
тура. «Томь» (Томск) – «Луч» 
(Владивосток) 0:0, «Сочи» 
– «Чертаново» (Москва) 2:1, 
«Авангард» (Курск) – «Тамбов» 
0:0, «Шинник» (Ярославль) 
– «Тюмень» 1:0, «Спартак-2» 
– «Мордовия» (Саранск) 4:0, 
«Химки» – «Краснодар-2» 
3:0, «Ротор» (Волгоград) – 
«Армавир» 0:1, «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) – «Ниж-
ний Новгород» 1:2, «Балтика» 
(Калининград) – «Сибирь» 
(Новосибирск) 1:1.

В среду, 24 апреля, «Факел» 
в Саранске встретится с «Мор-
довией», которая опережает  
воронежцев всего на три очка.

Обвиняют во взяточничестве
Заместитель прокурора области Юрий 
Немкин утвердил обвинительное заключение 
по уголовному делу в отношении бывшего 
командира специализированной роты ДПС 
ГИБДД 46-летнего Александра Левыкина. 
Он обвиняется в мелком взяточничестве.

По версии следствия, в конце ноября прошло-
го года командир спецроты Александр Левыкин 
потребовал у подчинённых ему инспекторов 
ДПС передачи незаконного материального воз-
награждения в размере одной тысячи рублей 
за каждый день дежурства, пообещав создание 
благоприятных условий несения службы. В де-
кабре 2018 года Александр Левыкин, находясь в 
своём служебном кабинете в здании областного 
Управления ГИБДД, принял две взятки по 
восемь тысяч рублей с двух подчинённых ему 
инспекторов ДПС за общее покровительство и 
попустительство по службе. Всего он получил  
16 тысяч рублей из расчета восемь дней де-
журств каждого члена экипажа. Предъявлен-
ное обвинение Александр Левыкин признал в 
полном объёме. Уголовное дело направлено в 
мировой суд, сообщает СУ СКР по Воронеж-
ской области.

Ограбили кальянную
С сообщением об ограблении в дежурную 
часть отдела полиции № 6 УМВД России по 
Воронежу обратились сотрудники кальянно-
го магазина, расположенного в Центральном 
районе.

В вечернее время в помещение магазина заш-
ли двое неизвестных, находящихся в состоянии 
алкогольного опьянения. Мужчины начали 
угрожать продавцу физической расправой, после 
чего забрали стоящий в торговом зале кальян 
и попытались скрыться. Однако сотрудники 
магазина успели позвонить в полицию, и дей-
ствия злоумышленников пресекли прибывшие 
на место происшествия стражами порядка. 

Подозреваемые в совершении данного про-
тивоправного деяния 25 и 28-летние местный 
жители были задержаны и доставлены в отдел по-
лиции, где дали признательные показания. Свои 
действия задержанные объяснили алкогольным 
опьянением и финансовыми затруднениями. 
Похищенное имущество изъято и возвращено 
владельцу. Возбуждено уголовное дело, сообщает 
ГУ МВД России по Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

Памяти Анны Жидких

Оборона подкачала
футбол | «Факел» (Воронеж) – «СКа-Хабаровск» 1:3

евгений марТыноВ

В субботу «Факел» на своём поле принимал гостей из 
Хабаровска. «СКА-Хабаровск» стремится вернуться 
в высший дивизион и находится в группе лидеров. В 
марте в «СКА-Хабаровск» сменился главный тренер, 
им стал Алексей Поддубский, и при нём команда 
обыграла трёх соперников подряд. «Факел» стал 
четвёртым.

КРИМИНАЛ

ОПРОС

Такого мнения придержи-
ваются 37 процентов жите-
лей областного центра. Эти 
данные приводят аналитики 
Института общественного 
мнения «Квалитас», сотруд-
ники которого 27-28 марта 
нынешнего года методом теле-
фонного интервью провели 
опрос 601 горожанина. 

На втором месте по попу-
лярности – утверждение ре-
спондентов, что их интерес не 
изменился (35 процентов). В 
то же время каждый четвёртый 
воронежец засвидетельство-
вал увеличение собственного 

спроса на информационные 
программы. Ожидаемо, что 
об уменьшении привлекатель-
ности таких телепрограмм 
чаще говорила молодёжь, а об 
увеличении – пожилые люди. 
Во-первых, молодые люди 
вообще меньше интересуются 
новостями, чем представители 
старших поколений, а во-
вторых, у молодёжи под рукой 
чаще компьютер и больше воз-
можностей черпать новости 
из Интернета, чем у пожилых 
людей. 

Аналитики ИОМ отмеча-
ют, что растущий с начала века 

интерес к информационным 
телепередачам достиг своего 
пика в 2015 году, а затем пошёл 
на убыль. И наоборот, тенден-
ция отказа от телесмотрения 
реалити-шоу (по-другому, 
наблюдения с экранов теле-
визоров за жизнью «всамде-
лишных» людей, чаще всего 
– вовсе не артистов), которая 
начала складываться к 2015 
году, сегодня сломлена. Число 
любителей подобных передач 
снова возросло до уровня де-
сятилетней давности.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ. 

Теленовости теряют спрос
За последние два-три года интерес к информационным  
телепередачам у воронежцев уменьшился

*  *  *
Правления Воронежских региональных отделений Союза писателей России и Литературного 

сообщества писателей России, редакция журнала «Подъём», редакция газеты «Коммуна» глубоко 
скорбят по поводу смерти поэтессы и литературного критика 

Анны Владимировны
ЖИДКИХ

и выражают искренние соболезнования региональному отделению Союза российских писа-
телей, членом которого состояла усопшая, её родным и близким. 

18 апреля 2019 г., на 59-м году, после тяжёлой продолжительной болезни ушла из жизни из-
вестная журналистка, поэтесса, литературный и театральный критик, член Союза российских 
писателей

Анна Владимировна
ЖИДКИХ
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